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 ▀ Стоит ли инвестировать 
в цифровое золото?

Виктория говоркова, александр галиев

Мир цифровых валют лихорадит. 
Курс биткоина с начала года удво-
ился, за четыре года он вырос уже 

в 60 раз, осчастливив тех, кто вкладывался 
в него на первоначальном этапе. Биткоин 
– это уже давно не просто валюта «темно-
го интернета», которой рассчитывались за 
оружие и наркотики.

Цифровые валюты называют совре-
менным аналогом золота, альтернативой 
доллару и всей современной финансовой 
системе. Сейчас в мир цифровых денег 
пришли серьезные люди, рыночная капи-
тализация биткоина на пике достигала от-
метки в $45 млрд.

почему лихорадит  
цифровые валюты?
Последние два месяца самая популярная 
криптовалюта показывала экспоненци-
альный рост. Психологическую отметку в 
$2000 курс биткоина пробил 20 мая, а уже 
25 мая на бирже Bitfinex он стоил $2690. 
Такой рост бесконечно продолжаться не 
мог: курс резко рухнул до $1730, но поз-
же смог отыграть часть потерь и сейчас 
стабилизировался на отметке $2173 за 1 
биткоин. Налицо классический бычий им-
пульс, и как сказали бы специалисты по 
волновому анализу, «ждите третьей».

Формально триггером резкого роста 
стоимости криптовалюты стал интерес к 
ней со стороны азиатских инвесторов. В 
списке таковых – китайские дельцы, кото-
рые выводят средства с местных фондовых 

рынков с помощью биткоина, чтобы, как 
утверждается, избежать проблем в связи с 
жестким контролем за движением капита-
ла со стороны регуляторов и правоохрани-
тельных органов.

Второй драйвер расположился вос-
точнее Китая – в Японии, где с 1 апре-
ля вступил в силу закон о легализа-
ции криптовалют. Причем японские 
инвесторы традиционно довольно актив-
ны в операциях с биткоином – по данным 
CryptoCompare, объем торгов на биткоин-
биржах с использованием японской иены 
превышает 45%, тогда как доля операций 
с использованием американского долла-
ра – ниже 30%.

Есть еще один фактор – росту битко-
ина также способствуют спекуляции по 
поводу того, что комиссия по ценным 
бумагам и биржам США может изменить 
свое решение в отношении двух фондов 
биткоинов – Winklevoss Bitcoin Trust и 
SolidX Bitcoin Trust. В марте комиссия от-
казалась одобрить запуск двух этих фон-
дов. 

Джеффри Гундлах, получивший благо-
даря своим деловым навыкам прозвище 
«король облигаций», выдвинул теорию, со-
гласно которой рост курса биткоина и па-
дение индекса Шанхайской биржи на 10% 
за последние два месяца взаимосвязаны. 
Возможно, китайский капитал активно 
ищет возможности безопасных инвести-
ций за пределами страны.

«Определенная корреляция между кур-
сом биткоина и индексом Шанхайской 
биржи действительно есть. Как известно, 

наибольшую популярность как инстру-
мент инвестирования биткоин имеет в 
Азии. Поэтому вполне возможно, что ин-
весторы выводят средства с Шанхайской 
биржи и перекладывают их в биткоин. Но 
мы бы не стали переоценивать влияние 
этого фактора», – комментирует Роман 
Ткачук, старший аналитик «Альпари». По 
его словам, сейчас биткоин пользуется по-
пулярностью в том числе у спекулянтов. 
Учитывая этот фактор, растущий тренд 
может быть продолжен.

По мнению Алексея Евтушенко, ис-
полнительного вице-президента, ку-
рирующего ИТ РосЕвроБанка, крип-
товалюты съедят довольно большой 
объем рынка. «Безусловно, есть неко-
торый риск, что регуляторы ограничат 
хождение этих валют, но они понимают, 
что закрыть это уже не удастся. Конеч-
но, существующие валюты останутся, 
но они потеснятся. Произойдет то же са-
мое, что с мобильными платежами. Что 
бы банки ни делали, большое количе-
ство клиентов уйдут на молниеносные 
платежи с устройств», – отмечает Алек-
сей Евтушенко.

«В некоторой мере это пузырь, и он мо-
жет продолжить надуваться еще длитель-
ное время. Впрочем, чем больше рост, тем 
больше риски сдувания пузыря и коррек-
ции вниз. Главный риск для криптовалют 
– ужесточение регулирования со стороны 
мировых центральных банков», – говорит 
Роман Ткачук.

[Продолжение на стр. 3]
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Bank RBk и QazaQ 
BankI пЛанируют 
оБъЕДинитьСя 
До КонЦа 2017 гоДа

Все процедуры по объединению Bank RBK 
и Qazaq Banki планируется завершить до кон-
ца 2017 года. Об этом на пресс-конференции 
в Алматы заявил председатель правления Bank 
RBK Игорь Мажинов. «Все основные процеду-
ры по объединению мы планируем закончить 
до конца 2017 года, или осенью или зимой. 
Нужно будет оценить активы и пассивы Qazaq 
Banki», – заметил Игорь Мажинов. Председа-
тель правления Qazaq Banki Гани Токсанбаев 
подчеркнул, что в данный момент формат объ-
единения будет выглядеть так: «По сути, Bank 
RBK приобретет Qazaq Banki». Также Игорь 
Мажинов уточнил, что переговоры по при-
соединению начались еще в марте 2017 года. 
При этом банкир сообщил, что переезд обоих 
банков в одно здание на площадь Республи-
ки в Алматы не предвещал объединение Bank 
RBK и Qazaq Banki. «Тогда о присоединении 
не было и речи», – отметил банкир. На пресс-
конференции Гани Токсанбаев уточнил, что 
для проведения due diligence Qazaq Banki уже 
нанята аудиторская компания «большой чет-
верки». «Процедура due diligence была запуще-
на на этой неделе. Ее результаты пока не из-
вестны, due diligence может занять один-два 
месяца», – заметил Гани Токсанбаев. В Bank RBK 
сообщили, что в процессе объединения «массо-
вого сокращения штата не предполагается». 
«Мы постараемся не проводить сокращение 
штата, но будет проведена оптимизация пер-
сонала», – отметил Игорь Мажинов. На пресс-
конференции главы Bank RBK и Qazaq Banki 
подписали меморандум о взаимопонимании – 
документ, который является отправной точной 
процесса объединения. «Меморандум очерчи-
вает финансовую модель объединения, пред-
полагающую, что укрупненный банк войдет 
в число пяти крупнейших финансовых инсти-
тутов страны. Кроме того, документ определя-
ет основные этапы, которые сторонам сделки 
предстоит пройти на пути к ее завершению, 
а также роли всех участников этого процес-
са, реализуемого в сотрудничестве с Нацбан-
ком», – отметили в Bank RBK. Объединенный 
финансовый институт будет работать под брен-
дом Bank RBK как универсальный фининсти-
тут, который будет предоставлять финуслуги 
как МСБ, так и корпоративным клиентам. 
По словам Игоря Мажинова, после присоедине-
ния новый банк по собственному капиталу на-
мерен занять шестую строчку среди всех БВУ – 
это около 4,5% от капитализации всех банков, 
по кредитному портфелю – долю в 7−7,2% 
от кредитного портфеля всех банков. Сценарий 
поэтапного объединения предполагает, что 
крупным контролирующим участником но-
вой структуры станет Владимир Ким, который 
уже подал в Нацбанк документы на получение 
согласия на приобретение статуса крупного 
участника банка. Отметим, Владимиру Киму 
принадлежит треть акций Kaz Minerals Plc, 
он является также мажоритарным акционером 
в ТОО «Корпорация Казахмыс». Ранее в Bank 
RBK сообщали, что решение об объединении 
продиктовано желанием акционеров исполь-
зовать новые бизнес-возможности в условиях 
меняющейся экономической конъюнктуры. 
«Как ожидается, объединение банков повлечет 
за собой синергетический эффект, что позво-
лит, с одной стороны, значительно повысить 
рентабельность бизнеса, в том числе за счет 
снижения издержек, а с другой – серьезно рас-
ширить возможности банка в части кредито-
вания масштабных проектов», – заявляли в 
фининституте. (Соб. инф.) 

новоСти неДеЛи

КАЗАхСтАн

В «СаМруК-Қазына» 
проКоММЕн-
тироВаЛи 
ВознагражДЕния

Общая сумма вознаграждений, выплачен-
ных ключевому управленческому персоналу 
АО «Самрук-Қазына», включенная в общие и 
административные расходы в консолидиро-
ванном отчете о совокупном доходе, составила 
7,182 млрд тенге за 2016 год. В отдельной фи-
нансовой отчетности значится 923 млн тенге. 
«Обе указанные суммы верны, в отдельной 
финансовой отчетности фонда сумма 923 млн 
тенге указана только по фонду, а в консолиди-
рованную финансовую отчетность включены 
суммы как по фонду, так и по его дочерним 
компаниям, что и соответствует указанной 
сумме в размере 7 182 млн тенге», – отметили 
в фонде «Самрук-Қазына». Эти суммы возна-
граждения включают в себя информацию не 
только по бонусам по итогам года, а выплаты 
за весь год. То есть включая заработную пла-
ту и прочие вознаграждения (страхование, 
премии, больничные, возмещение затрат, 
налоги), начисленные за весь год всему клю-
чевому управленческому персоналу фонда и 
его дочерних компаний. Также уточняется, 
что общее количество ключевого управлен-
ческого персонала составляет более 120 чело-
век. В сумму 923 млн тенге включены возна-
граждение членов правления (293 млн тенге) 
и членов совета директоров (630 млн). В совет 
директоров ФНБ «Самрук-Казына» входят 8 
человек: премьер-министр Казахстана Ба-
кытжан Сагинтаев, министр финансов Бахыт 
Султанов, министр национальной экономики 
Тимур Сулейменов, помощник президента 
Алихан Смаилов и сам Умирзак Шукеев, а 
также три независимых директора – Барон 
Оливье Дэкамп, Ричард Эванс и Александр 
Мирчев.

МЕньшЕ 
ДоКуМЕнтоВ  
ДЛя БизнЕСа

Минздравом для снижения давления на 
бизнес количество разрешительных докумен-
тов сокращено на 92%, а количество проверок 
по особому порядку – на 28%. Об этом расска-
зал заместитель председателя Комитета охра-
ны общественного здоровья МЗ РК – главный 
государственный санитарный врач Жандар-
бек Бекшин в ходе брифинга «О принимаемых 
мерах в сфере санитарно-эпидемиологическо-
го благополучия населения по поддержке биз-
неса». Так, для снижения давления на бизнес 
количество разрешительных документов со-
кращено с 81 до 7 видов, а также внедрены аль-
тернативные формы проверок, которые ранее 
не применялись санслужбой. Это санитарно-
эпидемиологический аудит независимыми 
экспертами, камеральный контроль и закуп 
продукции на стадии реализации. Кроме того, 
как рассказал Жандарбек Бекшин, санслуж-
бой разработаны новые критерии оценки 
степени рисков и пересмотрен подход к фор-
мированию перечня эпидемически значимых 
объектов, это позволило сократить количе-
ство объектов, подлежащих контролю и над-
зору, на 60%, или на 28,5 тыс. объектов. Таким 
образом, количество проверок по особому по-
рядку, запланированных на второе полугодие 
2017 года, сократится на 8,5 тыс. (28%).

ноВый тЕрМинаЛ В 
аЭропорту аСтаны

В Астане завершается строительство ново-
го терминала аэропорта. Проект реализуется 
в рамках программы «Нурлы жол» и призван 
увеличить пропускную способность воз-
душной гавани столицы в 2,5 раза, а также 
удовлетворить поток пассажиров во время 
проведения ЭКСПО. «На сегодня уже готово 
здание нового терминала. Работы идут уско-
ренными темпами, стараемся, чтобы к 1 июня 
запустить и принять первых пассажиров. Сей-
час идет пусконаладка всего оборудования в 
целом, чтобы оно работало в единой системе. 
Это видеонаблюдение, досмотровое оборудо-
вание, а также система допуска», – рассказал 
управляющий директор АО «Международный 
аэропорт Астана» Куандык Рыспаев. Новый 
терминал будет использоваться для между-
народных рейсов, а старый – для внутренних. 
В нем будут предусмотрены офисные зоны с 
компьютерами и Wi-Fi, шесть различных зон 
с креслами и сидениями, а весь верхний этаж 
терминала будет отдан под ресторанную зону. 
Кроме того, в нем будет предусмотрена, как и 
в любом другом аэропорту, VIP-зона.

на рЕМонт Дорог 
аЛМаты – ЕщЕ  
2,5 МЛрД тЕнгЕ

Депутаты маслихата Алматы поддержали 
решение о выделении дополнительных 2,5 
млрд тенге на средний ремонт еще 114 улиц 
протяженностью 83,7 км., сообщили в пресс-
службе акима города. В сообщении указыва-
ется, что был запланирован текущий ремонт 
250 тыс. квадратных метров дорожного полот-
на. Из них 50 тыс. кв. м уже отремонтировано. 
Ведутся обустройство и ремонт 97 тыс. кв. 
м тротуаров и 130 остановочных площадок, 
средний ремонт 12 магистральных и 23 улиц 
районного значения протяженностью 31,27 
км. С 1 июня начнется средний ремонт 19 улиц 
протяженностью – 30,75 км. В июне начнется 
средний ремонт 18 перекрестков с демонта-
жем трамвайных рельсов. По улицам Торай-
гырова и Каблукова предполагается устрой-
ство велосипедных дорожек протяженностью 
3,7 км с благоустройством прилегающей 
территории. На улицах Шевченко, Кунаева 
и Утепова будет произведен демонтаж трам-
вайных рельсов – всего 7,5 км. В ближайшее 
время начнется строительство 10,9 км дорог в 
микрорайонах Алгабас и Акбулак Алатауского 
района и микрорайонах Калкаман и Алтын 
Алаш Наурызбайского района протяженно-
стью 17,3 км. В целом в Алматы на строитель-
но-ремонтные работы дорожного полотна из 
местного бюджета выделено 9,5 млрд тенге. 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КАДровЫе 
ПереСтАновКи 
и нАЗнАчения

 ▀ улыбка на миллион, или Стоматология как искусство
Директор клиники «32 карата» Шаншаров Баглан о современных методах  
в эстетической стоматологии

Красивая располагающая улыбка в современном 
мире является показателем не только настроения 
и здоровья, но и статуса человека. Ведь с красивой 

улыбкой чувствуешь себя уверенно и привлекательно, 
а значит легче добиваться поставленных целей. Не се-
крет, что наши комплексы часто напрямую связаны с 
внешностью, а улыбка, безусловно, является визитной 
карточкой человека. 

К счастью, сегодня практически каждому доступна 
голливудская улыбка – фото до и после изменений пока-
зывают, что даже самые проблемные и невзрачные зубы 
могут выглядеть идеально. 

Шаншаров Баглан Галымович, директор инноваци-
онной клиники мирового уровня «32 карата», дает лю-
дям возможность получить именно такие ощущения. 
В его клинике любые заболевания полости рта вылечат 
с применением передовых методов, а виниры и люми-
ниры сделают улыбку идеальной. Баглан Галымович 
является автором голливудских улыбок многих казах-
станских звезд. 

В интервью «Капитал.kz» он рассказал о современ-
ных методах в эстетической стоматологии, о том, поче-
му новейшее оборудование не сокращает процесс лече-
ния и из-за чего плачут пациенты его клиники.

 – Баглан галымович, расскажите, почему свою 
клинику вы назвали «32 карата»?

 – Во время учебы в институте и уже после окончания 
я видел, что у нас в Казахстане во многом в стоматоло-
гии остался старый, еще советский, подход к работе. Я 
всегда настраивался на то, что открою свою клинику и 
изменю этот подход, а также развею миф, что стомато-
логия – это обязательно больно. Мне бы хотелось, чтобы 
люди перестали воспринимать поход к врачу как испы-
тание на прочность.

Все стоматологи мечтают открыть свою клинику, 
но не все решаются на это. В нашей клинике мы дарим 
людям красивую улыбку без боли. Даже в названии я 
заложил скрытый акцент: зубы должны сверкать, как 
бриллианты (улыбается).

Сейчас, кроме меня, в клинике работают еще три 
врача, мы не преследуем цель захватить рынок и выле-
чить зубы всем, самое главное для нас – качество. Пока 
у нас небольшая клиника, но в будущем мы планируем 
расширяться. 

– Что говорят пациенты, когда смотрят в зеркало 
и видят результат вашей работы?

– Реакция практически одна и та же, разница только 
в степени проявления эмоций человека – кто-то только 
привыкает к новой улыбке, улыбается, радуется, а неко-
торые просто плачут от счастья. Ведь зачастую, обретя 
красивую и здоровую улыбку, человек прощается с неу-
веренностью и другими психологическими комплекса-
ми. Наш труд приносит людям положительные эмоции. 
С красивой голливудской улыбкой пациенты чувствуют 
себя более уверенно, они понимают, что выходят на 
другой уровень жизни.

В стоматологии, как и в любом другом деле, главное 
– это результат. Люди приходят к нам с фотографиями 
голливудских звезд, иногда хотят точно такую же улыб-
ку, как, например, у Анджелины Джоли. Мы можем сде-
лать максимально похоже, но все индивидуально, и то, 

что хорошо Анджелине Джоли, может совсем не подой-
ти другому человеку. Иногда люди прислушиваются к 
нашим консультациям, но в любом случае окончатель-
ный выбор за ними. Ведь важно в итоге, чтобы каждый 
получил то, что делает его счастливым. 

– Вы проходили обучение у самых популярных и 
легендарных врачей-стоматологов мирового уров-
ня, таких как Мауро Фрадиани, галип гюрель, До-
минико Массирони. Что вам дало обучение у таких 
светил?

– Колоссальный опыт и знания, которые я получил 
от них, их истории жизни и творчества действительно 
вдохновляют, дают стимул не останавливаться на до-
стигнутом и развиваться дальше. У нас работают только 
те, кто хочет вместе со мной расти в профессиональном 
плане. Все врачи клиники постоянно повышают знания 
и квалификации, доктора проходят обучение в ближ-
нем и дальнем зарубежье. Например, сейчас наша врач, 
специализирующаяся в имплантации, проходит специ-
альное обучение по имплантологии в США. Я сам часто 
бываю в Германии, Италии, Америке, Испании, России. 

Даже признанные светила дают всем один и тот же 
совет: никогда не берите ответственность за то, что не 
можете гарантировать, работайте головой, но всегда 
слушайте сердце, и оно вас никогда не обманет. Берите 
опыт лучших, но включайте свои мышление и сердце, 
делайте так, как вы чувствуете. Нельзя работать по од-
ному протоколу, к каждому пациенту нужно подходить 
индивидуально.

– Ваша клиника оснащена уникальным современ-
ным оборудованием: микроскопом, бинокуляром, 

лампами, Cad/Cam-системами и 3D-принтерами. 
Экономит ли это ваше рабочее время, влияет ли на 
качество? 

– Безусловно, чем лучше оборудование, тем выше 
качество, но я бы не сказал, что экономлю время – 
его уходит даже чуть больше, чем раньше. Исполь-
зуя микроскоп и бинокуляр, врач видит и чувствует 
больше, хочет довести все до идеала. Я очень люблю 
пользоваться бинокуляром, с его помощью можно 
увидеть в 8 раз лучше. Микроскоп увеличивает до 25 
раз, ты можешь принимать решения без сомнений. 
Многие врачи обходятся и без этих инструментов, 
но если мы говорим о высоком качестве, они необ-
ходимы. 

– Можете назвать свой основной принцип рабо-
ты?

– На мой взгляд, должно быть так, чтобы у пациента, 
который пришел за своей идеальной улыбкой, мини-
мально менялось что-то в ощущениях, но внешне был 
виден максимальный результат. Пациент не должен ис-
пытывать дискомфорт, он должен так же полноценно 
жить, а выглядеть и ощущать себя – намного лучше. И, 
конечно же, основной принцип – нести ответственность 
за свою работу не только перед пациентом, но и в пер-
вую очередь перед самим собой. 

– а что бы вы пожелали будущему поколению 
эстетической медицины в Казахстане?

– Молодым врачам могу посоветовать одно: занимай-
тесь любимым делом и совершенствуйте его постоянно! 
Успех всегда приходит к тем, кто упорно трудится, раз-
вивается, любит и верит в свое дело. 

 ▀ Вырастут ли цены  
на вторичное жилье?
Как изменились предпочтения казахстанцев при покупке недвижимости

Елена тумашова

«рынок покупателя» – так можно 
охарактеризовать ситуацию на 
вторичном рынке недвижимо-

сти, которая сейчас сложилась в Казах-
стане, считает Мария Рен, управляющий 
партнер онлайн-сервиса для покупателей 
недвижимости Homsters.kz. Объем пред-
ложения, поясняет она, сохранился на до-
кризисном уровне, в то время как спрос 
серьезно сократился из-за девальвации, 
роста цен в тенге, ужесточения условий 
выдачи ипотеки и ряда других факторов.

По словам собеседницы, вторичный 
рынок по-прежнему стагнирует, сделок 
мало и реальные цены на жилье снижа-
ются. «Большинство продавцов не готово 
дальше снижать цены на свои объекты, 
что вынуждает покупателей обращать 
внимание на новостройки, качество кото-
рых при сходном уровне цен выше», – от-
мечает собеседница.

предпочтения сменились  
в сторону нового
В кризис предпочтения покупателей до-
статочно заметно изменились, продолжа-
ет Мария Рен. «Если раньше многие казах-
станцы были склонны покупать большие, 
просторные квартиры за счет банковской 
ипотеки, то сейчас большинство поку-
пателей умерили аппетиты. Сегодня как 
на вторичном, так и на первичном рынке 
преобладает спрос на 1-2-комнатные квар-
тиры. На первичном рынке появилось не-
мало предложений квартир-студий пло-
щадью 16-25 кв. м стоимостью 4,5-6 млн 
тенге. Причем по такой стоимости есть 
предложения квартир с чистовой отдел-
кой», – делится спикер наблюдениями.

По ее словам, есть еще один интерес-
ный тренд: покупатели все чаще предпо-
читают новое жилье, поскольку качество 
старого жилого фонда оставляет желать 
лучшего. «По нашим оценкам, сегодня до 
60% сделок на рынке – это покупка квар-
тир в новостройках. Но этот тренд актуа-
лен и на вторичном рынке», – говорит экс-
перт.

Так, по ее словам, 52% казахстанцев 
предпочитает приобретать квартиры в 
домах, построенных после 2000 года, это 
показывает анализ заявок покупателей на 
Homsters.kz по вторичному жилью. Спрос 

на более старое жилье заметно ниже: 27% 
заявок на покупку «вторички» на Homsters.
kz приходится на объекты 1980-90-х годов 
постройки, 21% – на квартиры в домах, по-
строенных до 1980 года. «По разным горо-
дам ситуация со спросом на новое жилье, 
конечно, разная. Так, в столице много но-
востроек, поэтому и спрос на них выше, 
чем, например, в Алматы – 64% против 
36%», – отмечает Мария Рен.

В целом же, если сложить спрос на но-
востройки и новое жилье на вторичном 
рынке, то получится, что около 80% по-
купателей предпочитают новое жилье. 
Спрос на старый жилой фонд, по ожидани-
ям эксперта, будет продолжать снижаться, 
это толкнет цены на «вторичку» вниз при 
сохранении стабильного уровня цен на 
первичном рынке.

Спрос на «вторичку» неоднороден
Талгат Байдосов, директор департамента 
риск-менеджмента ЖССБК, отмечает, что 
наблюдается тенденция незначительно-
го снижения цен на вторичное жилье – в 
пределах 1% в среднем по стране, если рас-
сматривать итоги пяти месяцев 2017 года.

«При этом падение цен в основном свя-
зано с неоднородностью спроса на жилье. 
Так, например, в столице ключевым фак-
тором является миграция трудовых ресур-
сов – это повышает спрос на жилье, цены 
на жилую недвижимость растут. В регио-
нах причиной снижения цен является бо-
лее низкий уровень доходов населения.

В целом, отмечает собеседник, на вто-
ричном рынке жилой недвижимости сдел-
ки совершаются по срочным продажам, 
когда продавцами предусмотрен большой 
дисконт, связанный с превышением пред-
ложения над спросом. Так, доля сделок 
от количества предложений о продаже 
составляет не более 10%.

из центра – на окраины
Талгат Байдосов также отмечает, что пред-
почтения казахстанцев сместились в сто-
рону малогабаритных квартир – но на пер-
вичном рынке, и это жилье, построенное 
по государственным программам стро-
ительства жилья (третьего и четвертого 
классов комфортности).

Кроме того, по его словам, сменились 
ориентиры и в плане месторасположения 
жилья, и этот тренд имеет отношение к 

застройщикам. «Ранее спросом пользова-
лась недвижимость в центре города. За-
стройщики, ориентируясь на спрос, пла-
нировали строить дома именно в центре 
города. Но сейчас из-за отсутствия сво-
бодных участков в центре города застрой-
щики перемещают свои интересы в новые 
микрорайоны на окраинах городов либо 
в населенные пункты, расположенные 
близко к областным центрам. Причем, по 
словам собеседника, их интерес сопрово-
ждается подведением всех необходимых 
инженерных коммуникаций и строитель-
ством социальных объектов.

Вместо фейковых объявлений
Продолжая тему новых трендов на рынке 
жилой недвижимости, Мария Рен указы-
вает и на то, что меняются форматы про-
даж. «Все больше владельцев переходят 
на эксклюзивный формат продажи своих 
объектов. Уходит в небытие схема, когда 
объявление через риелторов попадает в 
какую-то базу, множится по разным сай-
там, фотографии объекта используются 
для фейковых объявлений, с помощью ко-
торых привлекается внимание покупате-
лей. Этим недовольны все – и продавцы, и 
покупатели, и риелторы-профессионалы», 
– говорит эксперт.

Эксклюзивная схема продажи, поясня-
ет она, означает, что собственник отдает 
право на продажу объекта одному посред-
нику, который полностью сопровождает 
сделку: от оценки квартиры и хороших 
фотографий до онлайн-продвижения и за-
крытия сделки у нотариуса. «Так сегодня 
стремятся работать многие профессиона-
лы на рынке», – комментирует собеседни-
ца.

Талгат Байдосов отмечает, что в послед-
нее время в объявлениях все чаще можно 
встретить предложение о продаже в рас-
срочку, причем речь идет и о первичной, и 
о вторичной недвижимости. «Доля таких 
продаж с каждым днем увеличивается. 
К примеру, в Астане порядка 20 строи-
тельных компаний предлагают жилье в 
рассрочку. Квартиры в новостройках про-
даются преимущественно третьего и чет-
вертого классов комфортности. Эта ситуа-
ция связана с отсутствием долгосрочного 
фондирования у коммерческих банков и 
приостановлением выдачи ипотечных за-
ймов», – поясняет спикер.

Цены: что покажет  
вторичный рынок?
«По нашим данным, в апреле-мае был не-
большой рост цен на «вторичку». Цены 
начали подрастать с конца апреля и про-
должили повышаться в мае, что можно 
объяснить желанием покупателей ку-
пить объекты до традиционного летнего 
застоя на вторичном рынке и, конечно, 
желанием продавцов на этом фоне про-
дать свои объекты подороже», – отмеча-
ет Мария Рен. Однако, по ее словам, эту 
временную тенденцию нельзя считать 
разворотом рынка – цены продолжат 
снижение, хотя и не так быстро, как в 
предыдущие годы.

Эксперт напоминает: в прошлом году 
вторичный рынок показал двойное сокра-
щение темпов снижения цен на вторич-
ном рынке. В 2015 году долларовые цены 
на жилье в Астане и Алматы снизились 
примерно на треть (цены в тенге в свою 
очередь из-за витка девальвации выросли 
на 15-20%), в 2016 году средние долларо-
вые и тенговые цены – на 15-17%. 

«Однако, несмотря на замедление тем-
пов, у вторичного рынка есть еще запас 
снижения цены. Как я уже отмечала, жи-
лой фонд стареет, капитальные ремонты 
домов не проводятся в достаточном объ-
еме. Из-за этого старое жилье потихоньку 
теряет привлекательность в глазах части 
покупателей. Это в свою очередь может 
привести к снижению спроса и, соответ-
ственно, цен. Хотя на новое жилье, постро-
енное после 2000 года, спрос сохраняется. 
Исходя из этого мы ожидаем дальнейшее 
снижение цен еще на 4-6%. При этом ле-
том цены на «вторичку» могут снижаться 
более быстрыми темпами на фоне тради-
ционного сезонного падения спроса», – 
прогнозирует Мария Рен.

Талгат Байдосов отмечает, что вторич-
ный рынок жилья постепенно стабилизи-
руется, однако еще не достиг своего дна. 
«Исходя из снизившихся доходов населе-
ния и отсутствия оснований для их скоро-
го восстановления ожидается сохранение 
небольшой отрицательной динамики цен 
до конца года», – говорит эксперт. В насто-
ящее время, заключает он, разница между 
ценами по городам существенна, напри-
мер, в Актобе, Кызылорде, Семее, Талды-
коргане, Таразе цены более чем в два раза 
ниже, чем в Астане и Алматы. 

 ▀ почему произошел сбой по картам?
антон жданов

Во вторник, 30 мая, по техническим 
причинам произошел сбой, в ре-
зультате которого АТФБанк выста-

вил клиентам – держателям карточек 
MasterCard других банков требования 
на списание карточных операций, кото-
рые производились в сети банкоматов 
и терминалов банка в 2013 году.

Как пояснили в банке, произошедший 
технический сбой был связан с нарушени-
ем работы программного обеспечения по 
отправке клиринговых файлов. В резуль-
тате этого сбоя в платежную систему была 
отправлена небольшая часть архивных 
файлов с платежными требованиями за 
определенный период 2013 года, поэтому 
и списания производились по транзакци-
ям за 2013 год.

«После обнаружения проблемной си-
туации банк приложил все усилия для ее 
скорейшего устранения. До конца дня все 
файлы на отмену ошибочных требований 
были отправлены в платежную систему. 
Восстановление баланса карточных сче-
тов началось в этот же день. В настоящее 
время проблема устранена, и практически 
все суммы уже возвращены на банковские 
счета держателей карточек. По состоянию 
на 10 часов утра 31 мая производилась об-
работка последних транзакций. Полное 
восстановление балансов счетов будет 
произведено в ближайшее время и зави-
сит от регламента загрузки платежных 
файлов, от платежной системы каждого из 
банков», – сообщили в АТФБанке. 

Национальный банк накануне за-
явил, что осведомлен о данном случае 
и находится в контакте с АТФБанком. 
«В настоящее время проблема устранена, 
и практически все суммы уже возвра-
щены на банковские счета держателей 

карточек, на текущий момент обрабаты-
ваются последние транзакции. Вместе 
с тем причины такого сбоя и планируе-
мые меры для предотвращения подобного 
в будущем будут детально обсуждаться 

с АТФБанком», – отметили в Нацбанке. По 
словам представителей АТФБанка, как и в 
любых нестандартных ситуациях, прово-
дится полный анализ причин произошед-
шего сбоя. В частности, уже проведена 

модернизация серверного оборудования 
по отправке данных. В результате прове-
денного анализа будут предприняты все 
необходимые меры для предотвращения 
подобных ситуаций в будущем. 

аСЕЛь ДыКанБаЕВа
назначена заместителем 
председателя правления АО 
«Ипотечная организация 
«Казахстанская ипотечная 
компания»

ВаЛЕрий затай
назначен руководителем управления 
государственного архитектурно-
строительного контроля и 
лицензирования СКО

жанат туСупБЕКоВ
избран вице-президентом 
Международной федерации тяжелой 
атлетики

Куат туМаБаЕВ
назначен акимом Усть-Каменогорска 

Марат шораноВ
назначен руководителем управления 
здравоохранения ВКО

Мурат тЛЕшЕВ
назначен спортивным директором 
ФК «Шахтер»

МуСЛиМ КаСыМоВ
назначен руководителем 
управления энергетики и жилищно-
коммунального хозяйства 
Жамбылской области

оЛжаС аБраЕВ
назначен исполнительным 
директором ФК «Шахтер» 

Сколько будет стоить биткоин?
Около месяца назад эпатажный инвестор 
Джереми Лью, известный тем, что стал 
первым инвестором Snapchat, а также 
гендиректор и соучредитель Blockchain 
Питер Смит заявили, что к 2030 году 
биткоин вполне может достичь 500 тыс. 
долларов за 1 биткоин. «Пользователя-
ми биткоина должны стать 5% населе-
ния Земли к 2030 году, в таком случае 
он будет стоить 500 тыс. долларов США», 
– заявили инвесторы, к сожалению, не 
предложив свои умозаключения, объ-
ясняющие прогноз. Как сообщается в 
прессе, позже к ним присоединился и 
Джеффри Гундлах, который также про-
гнозирует продолжение роста курса бит-
коина, но в отличие от коллег, предложил 
аргумент – рост будет связан с проблема-
ми на фондовых рынках Китая.

«Если валюта выросла в два раза, то 
она не может не откорректироваться и не 
упасть. В перспективе 5-10 лет, я думаю, 

что большинство криптовалют, даже те, 
которые сейчас очень дорогие, вырастут 
еще. Это произойдет за счет лавинообраз-
ного восшествия все новых игроков. Мы 
можем увидеть биткоин и по 10 тысяч, и 
по 100 тысяч долларов. В пределах 5 лет 
биткоин должен разово, на пике, но 10 ты-
сяч долларов пробить», – считает Алексей 
Евтушенко.

«Сейчас достаточно сложно говорить 
об уровнях, до которых может дотянуться 
биткоин, так как рост провоцирует даль-
нейший спрос на этот актив. Так, мы не 
исключаем роста на 25-50%. Однако также 
есть шанс достаточно быстрого разворота 
биткоина и сильной просадки. На наш 
взгляд, надувшийся пузырь может в лю-
бой момент лопнуть, а значит риски вло-
жений в данный актив слишком высоки и 
не соответствуют возможной прибыли», 
– говори Зварич Богдан, аналитик группы 
компаний «ФИНАМ».

история возвращается  
в виде фарса
Существует мнение, что большому кри-
зису предшествует какой-то пузырь. 
Свой, особенный. В конце прошлого 
века это был пузырь доткомов, спустя 
каких-то 5-6 лет созрел пузырь на рынке 
недвижимости и ипотечных ценных бу-
маг, который не оставил никаких шансов 
Lehman Brothers и тысячам финансовых 
институтов помельче по всему миру. 
Чуть позже лопнул пузырь на рынке неф-
ти, который, как это ни странно, не при-
вел к очередному мировому кризису. Но 
так иногда бывает. Сейчас же, по мнению 
некоторых экспертов, зреет пузырь ино-
го характера. 

Все компоненты этого пузыря уже в сбо-
ре – куча криптовалют, блокчейн, перспек-
тивы которого вырисовываются блестящи-
ми, и они еще более высветляют ажиотаж 
вокруг криптовалют. «Инвесторам больше 
не нравятся бумажные деньги, фиатные 
и ничем не обеспеченные. Им нравятся 
куски программного кода, незримые и не-
осязаемые, состоящие из нулей и единиц», 
– говорит один из экспертов. 

К увлекательнейшему процессу наду-
вания пузыря уже присоединились спеку-
лянты с майнерами и банки с финтех-стар-
тапами.

 ▀ Стоит ли инвестировать  
в цифровое золото?

[Начало На стр. 1]

Семь лет назад была 
совершена первая 
реальная покупка  
за биткоины.  
Лазло Ханеш за 10 000 
биткоинов купил две 
пиццы из ресторана  
Papa John's. Тогда один 
биткоин стоил меньше 
доллара. Сегодня за те 
две пиццы пришлось бы 
заплатить больше  
21 миллиона долларов

 ▀ Казахстанцы смогут покупать 
слитки золота в банках

Ксения Бондал

национальный банк запускает про-
грамму продажи слитков аффини-
рованного золота весом 10, 20, 50 и 

100 граммов через банки второго уровня. 
«Золотые слитки – дорогой инструмент. 

Это аффинированное золото с пробой 
999,9. Для ориентира на 31 мая в соответ-
ствии с мировым фиксингом стоимость 
10-граммового слитки составляет, я сей-
час очень грубо говорю, 127 тысяч тен-
ге, 20-граммовый – 254 тысячи тенге, 
50-граммовый слиток стоит 635 тысяч 
тенге, 100-граммовый слиток – 1,27 мил-
лиона тенге», – отметил Данияр Акишев, 
председатель Национального банка.

Первым участником программы Наци-
онального банка РК по продаже слитков 
аффинированного золота стал президент 
РК. «Подтверждением того, что эта про-
грамма интересна гражданам страны, 
стал тот факт, что первым покупателем 
золотых слитков стал наш президент. В от-
делении Народного банка в Астане на имя 
главы государства выписан приходно-кас-
совый ордер на покупку всей линейки зо-
лотых слитков от 10 до 100 граммов. Пре-
зиденту их доставили», – сказал Данияр 
Акишев.

В подтверждение своих слов глава Нац-
банка показал документ с подписью пре-
зидента о покупке. Он также добавил, что 
последует примеру президента.

Данияр Акишев отметил, что слитки 
производит Казахстанский монетный 

двор. Хотя традиционно золото измеряет-
ся унциями, в Казахстане население при-
выкло к весу в граммах. Нацбанк планиру-
ет ежедневно публиковать цену слитков, 
исходя из стоимости золота на мировых 
рынках. Цена покупки и продаж будет раз-
ниться по аналогии с курсом валют, доба-
вил Данияр Акишев.

«Когда вы покупаете валюту, то плати-
те за нее больше, когда продаете – мень-
ше. Банки могут продавать и покупать 
слитки по первому требованию без ка-

ких-либо ограничений. Слитки будут 
продаваться через банки второго уровня 
с широкой филиальной сетью», – сказал 
глава Нацбанка.

Регулятор уже подписал договор с На-
родным банком Казахстана и Евразий-
ским банком, которые начали продавать 
золотые слитки в четырех городах: Аста-
не, Алматы, Усть-Каменогорске, Атырау.

«Это запуск ликвидного инструмента. 
Золотой слиток можно быстро приобрести 
и продать», – добавил Данияр Акишев.

Золотые слитки будут выпускаться 
в специальной защитной вакуумной упа-
ковке, так как золото – мягкий металл 
и легко повреждается. Если владелец пла-
нирует использовать слитки как ликвид-
ный инструмент для быстрой продажи, 
не стоит нарушать целостность упаковки. 
Если она все же вскрыта, то перед покуп-
кой банк примет слиток на инкассовую 
операцию и выплатит его стоимость по-
сле проведения экспертизы Нацбанком. 
Это потребует дополнительное время 
и выплату комиссии банку. Покупка слит-
ков не облагается налогом, добавил бан-
кир.

Что касается конечной стоимости слит-
ков для покупателей, то она будет зависеть 
от размера маржи банков. В ближайшее 
время Нацбанк не планирует ее регулиро-
вать, так как «продукт новый для рынка, 
достаточно дорогой и пока сложно оце-
нить, насколько он будет интересным для 
населения».

«Кроме того, как вы знаете, я противник 
каких-либо административных ограниче-
ний. Если завтра, например, мы примем 
решение по (изменению – ред.) законода-
тельства и обменные пункты будут торго-
вать золотом, публиковать курсы покупки 
и продажи этого золота, как они это де-
лают с наличной иностранной валютой, 
я думаю, маржа должна будет регулиро-
ваться рынком», – сказал Данияр Акишев.

Если вдруг слитки не будут интересны 
населению, то Нацбанк всегда может вы-
купить их у банков обратно. 
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азия опЕрЕжаЕт 
ЕВропу 

Отчет «Trust in Technology» от HSBC пока-
зал, что Азия и Ближний Восток опережают 
Запад, когда речь идет о принятии биоме-
трических методов аутентификации. Кроме 
того, Индия заняла первое место по призна-
нию биометрии, а индийцы в три раза чаще 
используют биометрические технологии для 
идентификации. В опросе приняли участие  
12 тыс. человек из 11 стран, включая: Канаду, 
Китай, Францию, Германию, Гонконг, Индию, 
Мексику, Сингапур, Объединенные Арабские 
Эмираты, Великобританию и США. (banks.
eu)

naTWesT тЕСтируЕт 
ноВоЕ приЛожЕниЕ

Британский банк NatWest объединился со 
стартапом SpendLabs для создания пробной 
версии приложения, которое помогает компа-
ниям отслеживать и контролировать коммер-
ческие расходы. Приложение ClearSpend по-
зволяет предприятиям устанавливать бюджет 
на уровне компании, ограничения на расходы, 
получать оповещения в реальном времени и 
контролировать, когда, где и как можно ис-
пользовать коммерческие карты. В настоящее 
время оно тестируется 100 клиентами NatWest 
Commercial Card с возможностью полного раз-
вертывания в этом году, с доступом для клиен-
тов NatWest, RBS и Ulster Bank на основе iOS и 
Android. (banks.eu) 

ФинтЕх Британии 
поКазыВаЕт роСт

По данным FinTech Global, капиталовло-
жения в британские финтех-компании вы-
росли на 81,7%, по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, с $ 284 млн 
в первом квартале 2016 года до $516 млн в 
первом квартале 2017 года. За тот же пери-
од инвестиции в Германию увеличились на 
42,5%. Инвестиции в немецкие и британ-
ские финтех-компании в первом квартале 
2017 года составили $218 млн и $516 млн со-
ответственно. И Великобритания, и Герма-
ния собрали почти половину своего общего 
финансирования за 2016 год в первом квар-
тале 2017 года. Поэтому инвестиции в фин-
тех-сектор в обеих странах превысят стои-
мость, вложенную в 2016 году. Инвестиции в 
британский финтех в первом квартале были 
обусловлены тем, что Атом-Банк привлек 
$102 млн, а крупнейшая сделка в Германии 
была направлена на запуск Raisin на рынок 
депозитных вкладов, что привлекло $32 
млн. (banks.eu) 

новоСти неДеЛи

мировЫе

жССБК ВыДаЛ 
зайМоВ  
на 49 МЛрД тЕнгЕ

Жилстройсбербанк Казахстана выдал в 
виде займов на строительство и приобрете-
ние жилья в первом квартале 2017 года 49 
млрд тенге. Об этом стало известно в ходе за-
седания Совета директоров ЖССБК (дочерняя 
организация холдинга «Байтерек») под пред-
седательством Ерболата Досаева, на котором 
руководство банка отчиталось о результатах 
своей деятельности. Так, в первом квартале 
текущего года объем выданных займов на 
строительство и приобретение жилья в Казах-
стане составил 65 млрд тенге, из них 49 млрд 
выдано ЖССБК. При этом у банка остается 
самое высокое качество кредитного портфе-
ля среди остальных БВУ. Уровень NPL состав-
ляет 0,49%. Председатель правления банка 
Ляззат Ибрагимова доложила об увеличении 
депозитного портфеля. На данный момент он 
равен 455 млрд тенге. Рост обусловлен повы-
шением доверия населения к банку, в том чис-
ле в связи с отменой комиссии за заключение 
договора о жилстройсбережениях и за увели-
чение договорной суммы по нему, выплатой 
20,1 млрд. тенге компенсации, связанной с 
корректировкой национальной валюты, по-
ступлением ежегодной премии государства 
по вкладам в жилищно-строительные сбере-
жения. Также утвержден и рассмотрен отчет 
по исполнению долгосрочной стратегии бан-
ка на 2014−2023 годы за 2016 год. За отчетный 
период значительно сокращено время обслу-
живания клиентов. Так, время на заключение 
договоров снизилось в 5 раз – с 30 до 7 минут. 
Кредитная заявка стала рассматриваться в 4,5 
раза быстрее. Сейчас на это уходит всего 1,5 
дня. Оптимизация стала возможной благода-
ря внедрению новых программных продуктов 
в сфере IT. (Соб. инф.)

трЕБоВания  
К нотариуСаМ 
ужЕСтоЧат

Министерство юстиции РК планирует 
ужесточить требования к нотариусам, под-
няв срок их обязательного предварительного 
стажа в качестве юристов с 2 до 5 лет. Об этом 
на правительственном часе в мажилисе Пар-
ламента РК заявил министр юстиции Марат 
Бекетаев. В целом, говоря о последних рефор-
мах нотариата, глава Минюста признал их по-
ложительными. Он напомнил, что в 2011 году 
в законодательство о нотариате были внесены 
существенные изменения: отменили квоти-
рование численности нотариусов, а также 
изъяли положение о кадровом резерве и про-
ведении конкурса на замещение вакантной 
должности. В результате преобразований но-
тариальный корпус увеличился с 1 тыс. 980 до 
4 тыс. 170 человек. Данные меры положитель-
но сказались на обеспечении качества и за-
конности работы нотариусов. Эффективность 
нотариальной деятельности повысилась бла-
годаря внедрению в 2011 году единой нотари-
альной информационной системы е-нотариат, 
которая облегчает взаимодействие нотари-
усов с республиканской и территориальной 
платами и Минюстом. Тем не менее, несмотря 
на все позитивные преобразования в области 
нотариата, необходимо его дальнейшее совер-
шенствование. В настоящее время существу-
ют серьезные проблемы в обучении и повыше-
нии квалификации. (Соб. инф.)

МСБ нужна 
КонЦЕпЦия 
разВития

Руководитель фракции «Ак жол» Азат Пе-
руашев на пленарном заседании мажилиса 
Парламента в своем обращении на имя пре-
мьер-министра Казахстана предложил разра-
ботать концепцию развития малого и средне-
го бизнеса, рассчитанную на 2018-2050 годы. 
«Депутатская фракция «Ак жол» предлагает 
правительству разработать комплексную кон-
цепцию развития малого и среднего бизнеса 
на 2018-2050 годы в формате экономической 
модели, включая как меры поддержки МСБ, 
так и меры взаимодействия с долго- и средне-
срочными шагами государства по формиро-
ванию бизнес-климата. Запланированными 
результатами этой модели и должно быть по-
вышение доли МСБ в экономике с нынешних 
23% до 50% с ежегодным контролем не менее 
1,2% каждый год. Даже учитывая, что преды-
дущие 3 года, напротив, происходило сниже-
ние доли МСБ на 1,5% в год, это непростая, но 
реальная задача», – подчеркнул депутат. По 
словам Азата Перуашева, запущенная в 2015 
году единая программа развития и поддерж-
ки бизнеса свелась в основном к субсидиям, 
гарантиям и обучению предпринимателей. 
«Вопросы их взаимосвязи с политикой самих 
госорганов, включая инвестиционное адми-
нистрирование, нетарифные меры, доступ-
ность инфраструктуры и услуг монополистов, 
остались за рамками этой программы», – сооб-
щил мажилисмен. Так, по мнению депутата, 
характерным недостатком поддержки малого 
и среднего бизнеса стало то, что на практике 
многие решения ориентированы только на 
малый бизнес, тогда как средние предприятия 
«попросту игнорируются». (Соб. инф.)

рЕКорД нЕнЕФтяных 
ДохоДоВ

За четыре месяца текущего года ненефтя-
ные доходы страны составили 3,2 трлн тенге, 
что на 23% превышает объем поступлений за 
аналогичный период прошлого года. Ранее 
начало года еще никогда не было охаракте-
ризовано столь резким увеличением доходов 
– максимум составлял плюс 16% в 2013 году. 
Согласно скорректированному плану, посту-
пления в госбюджет увеличатся на 21% и на 
конец года составят 11,2 трлн тенге. То есть 
за четыре месяца года было исполнено 29% 
плана. Налоговые поступления увеличились 
на 12% и составили 2,2 трлн тенге. В том чис-
ле КПН – 590,7 млрд тенге (+12%), НДС – 450,9 
млрд тенге (+8%), ИПН – 253,8 млрд тенге 
(+5%), соц. налог – 184,5 млрд тенге (+2%). 
(energyprom.kz) 

 ▀ Сколько стоит топливо 
в Казахстане?
Цены на бензин и дизтопливо перед повышением акциза на ДТ

Дмитрий Совин

Литр бензина марки АИ-92 в сети 
Helios стоит 144 тенге, литр дизель-
ного топлива – 138 тенге. На АЗС 

«КазМунайГаз» литр ходовой марки про-
дается за 142 тенге, литр ДТ – за 138 тен-
ге. В сети Sinooil цены таковы: 143 тенге 
– за литр АИ-92, 136 тенге – за литр ди-
зельного топлива. Royal Petrol представ-
ляет следующие ценники: АИ-92 – 142 
тенге за литр, дизельное топливо – 136 
тенге за литр. Сеть заправочных стан-
ций SATTI ZHOL продает ходовую марку 
по 135 тенге за литр, ДТ – по 125 тенге за 
литр. Такая информация представлена 
на сайтах указанных компаний на 12:00 
по алматинскому времени, передает кор-
респондент центра деловой информации 
Kapital.kz.

подорожает ли бензин?
Напомним: 1 июня повышаются ставки 
акциза на дизельное топливо в Казахста-
не. Как сообщила компания «ҚазМұнайГаз 
Өнімдері», акцизная ставка вырастет до 
9300 тенге за тонну, за счет этого оптовая 
цена дизеля увеличится на 7,3 тенге за 
литр. В компании не исключили, что это 
может отразиться на розничных ценах «в 
том числе и в сторону повышения на от-
дельные виды нефтепродуктов».

Эксперты, прокомментировавшие во-
прос возможного подорожания бензина 
вслед за возможным подорожанием ди-
зельного топлива, разделились во мнени-
ях.

Так, нефтегазовый аналитик Сергей 
Смирнов не исключает роста стоимости 
бензина. Более того, он отмечает, что ходо-
вая марка уже подорожала. «Еще недавно я 
заправлялся по 142 тенге за литр, на днях 
в этой же сети заправок – по 144 тенге», – 
приводит пример он.

Дело, по словам эксперта, в отмене ре-
гулирования розничных цен на АИ-92, 
поэтому АЗС вправе повышать стоимость. 
«Конечно, если поднимут резко, то это вы-
зовет вопросы со стороны надзорных орга-
нов. А когда цены повышаются постепен-
но, претензий быть не должно», – отмечает 
Сергей Смирнов.

Алексей Калачев, эксперт-аналитик 
«ФИНАМ», приводит такие данные: «Сей-
час акциз на ДТ в Казахстане составляет, 
если не ошибаюсь, 600 тенге за тонну, 
что при удельной плотности солярки око-
ло 0,84 кг/м3 равняется около 0,5 тенге 
за литр. Это 0,37% от средней розничной 
цены литра топлива на АЗС, которая рав-
на 136 тенге. Акциз в размере 9 300 тенге 
за тонну ДТ соответствует примерно 7,8 
тенге за литр, то есть ставка акциза увели-
чится на 7,3 тенге за литр, и эта сумма на-
верняка будет учтена в новых розничных 
ценах».

По мнению эксперта «ФИНАМ», рост 
цен на солярку вряд ли потянет за собой 
цены на бензин. «И вот почему. В Казах-
стане уже сейчас акциз на бензин состав-
ляет 10500 тенге за тонну, что при удель-

ной плотности бензина около 0,71 кг/
м3 равняется примерно 7,5 тенге за литр. 
Это около 5% от средней стоимости литра 
бензина на АЗС в Казахстане (144 тенге 
за литр АИ-92 и 156 тенге за литр АИ-95). 
Другими словами, повышение акцизов на 
дизельное топливо лишь почти сравняет 
ставки по различным видам топлива», – 
поясняет Алексей Калачев.

Бюджету необходимы вливания
В пресс-службе «ҚазМұнайГаз Өнімдері» 
повышение ставки акциза на дизельное 
топливо объяснили несколькими причи-
нами. Первая – в Казахстане цены на ДТ 
ниже, чем в соседних странах, поэтому 
топливо из нашей страны «перетекает» на 
соседние рынки – для того, чтобы этого не 
происходило, необходимо сокращать раз-
рыв между ценами.

Вторая причина связана с импортом: 
«акцизная ставка влияет на повышение 
привлекательности импорта для поста-
вок на рынок РК в летний период» (ле-
том потребление этого топлива внутри 
страны увеличивается). В пресс-релизе 
«ҚазМұнайГаз Өнімдері» указывается, что 
ежегодно Казахстан импортирует 400-
500 тыс. тонн дизельного топлива.

В качестве третьей причины в сообще-
нии указывает следующее: «Играя регули-
рующую роль, сезонное изменение ставки 

акциза позволяет увеличить поступления 
от отрасли в бюджет».

Четвертая причина – постепенное вы-
равнивание стоимости дизельного топли-
ва и бензина является одной из рыночных 
тенденций. Во многих странах стоимость 
дизельного топлива равна стоимости бен-
зина, в России, например, в пересчете 208-
209 тенге за литр.

подействует ли механизм 
защиты?
С одним из аргументов – необходимостью 
защитить топливный рынок Казахстана 
от перетоков топлива на соседние рынки 
– частично согласен Алексей Калачев. Но, 
по его словам, механизм действенен лишь 
отчасти, «так как казахстанские акцизы 
остаются еще сравнительно низкими, что-
бы действительно сократить разницу».

Для сравнения спикер приводит такую 
информацию: в РФ средние цены АЗС на 
топливо сегодня составляют 39,4 рублей 
за литр АИ-95, литр АИ-92 в среднем стоит 
35,9 рублей, а ДТ – 37,2 рублей за литр, что 
по текущему курсу примерно равно 216,6 
тенге, 197,4 тенге и 204,5 тенге за литр со-
ответственно.

«Другими словами, цены в России на 
40-50% выше, чем в Казахстане (или в Ка-
захстане примерно на треть ниже, чем в 
России). И, кстати, топливные акцизы в 

России составляют 10 130 рублей за тон-
ну бензина (7,2 рублей за литр) и 6 800 
рублей за тонну дизельного топлива (5,7 
рублей за литр)», – говорит Алексей Кала-
чев.

Доля акцизов в розничной цене топли-
ва в России сегодня составляет около 20% 
по бензину и около 15% по ДТ, продолжает 
он. «С этой точки зрения Казахстану еще 
есть куда двигаться, так как до выравнива-
ния условий между топливными рынками 
стран полностью защититься от перетока 
(и тем более стимулировать приток) не 
получится. Конечно, лучшим способом за-
щиты были бы экспортные пошлины, но в 
условиях единого экономического и тамо-
женного пространства их в принципе не 
должно быть.

В чем необходимость поднятия 
акциза
Сергей Смирнов отмечает, что повышение 
цен на топливо у нас всегда объясняют не-
обходимостью сокращать разницу между 
ценами в Казахстане и ценами на сосед-
них рынках – для того чтобы избежать 
массового перетока топлива.

«Хотя насчет России этот аргумент 
можно поставить под сомнение, потому 
что в России товарооборот бензина стан-
дарта Евро-2, который у нас производят 
на заводах, запрещен. Наш АИ-92 класса 
Евро-2 только для собственного пользова-
ния. Если продавать его в России, то мож-
но попасть под крупные штрафные санк-
ции», – говорит собеседник.

Вместе с тем он напоминает, что к 2025 
году заявлено создание общего энергети-
ческого рынка в странах ЕАЭС. «И поэтому 
цены в Казахстане будут расти и выравни-
ваться с ценами в России. А там уже сей-
час бензин и дизтопливо стоят около 40 
рублей – примерно 220 тенге. Но нужно 
учесть, что в России и заработные платы 
выше, чем в Казахстане», – заключает Сер-
гей Смирнов. 

 ▀ займут ли финтехи место банков?
Виктория говоркова

Для выживания во времена цифровой 
революции классическим банкам 
нужно меняться. Если еще вчера 

важным было персонализированное об-
служивание в банковских отделениях «ли-
цом к лицу», то сейчас на первое место вы-
ходит уровень «девайс к девайсу». Об этом 
говорили в Алматы участники конферен-
ции Profit Finance Day.

С банками может случиться ровно то же 
самое, что и с телеком-операторами. «Теле-
коммуникационные компании сейчас, по 
сути, продают только интернет-трафик, 
приложения – продукты других компаний, 
которые работают на этой инфраструк-
туре. С банками будет то же самое. Они 
будут открывать счета, делать проводки, 
сдавать отчетность перед проверяющими 
органами, а основная часть бизнеса уйдет 
в сторонние компании. Те банки, которые 
это понимают, создадут на своей базе все-
возможные маркетплейсы и агрегаторы ус-
луг», – таким мнением с участниками кон-
ференции поделился Алексей Евтушенко, 
исполнительный вице-президент, куриру-
ющий IT РосЕвроБанка.

Сейчас все больше людей уходят из 
классических офлайновых каналов. По-
нимая это, в мире начинают массово за-
крывать банковские отделения. Банк 
перестает быть местом, куда мы ходим, и 
становится тем, что мы делаем. 

Скорость поведенческих изменений у 
клиентов постоянно растет, оставляя тем 
самым банкам все меньше времени на 
реакцию по адаптации бизнес-процессов 
и сервисов. «Чем дольше вы ждете и оце-
ниваете ситуацию, тем больше окажется 
разрыв между ожиданиями клиентов и 
вашими возможностями», – пишет в своей 
книге «Банк 3.0» Бретт Кинг.

Скоро вообще останется два вида ком-
паний: быстрые и мертвые, категоричен 
Алексей Евтушенко. 

В Европейском союзе уже принят доку-
мент Payment Service Directive2 (PSD2), ко-
торый имеет стратегические последствия. 
Согласно ему, банки будут обязаны предо-
ставить доступ к счетам клиентов третьей 
стороне – внешним поставщикам. Он 

вступает в силу с 1 января 2018 года. Это 
значит, что крупные банки не смогут отка-
зать любой финтех-компании напрямую 
обслуживать клиента без самого банка, и 
появится много стартапов, предоставляю-
щих финансовые сервисы.

Так займут ли финтехи место банков? – 
на этот вопрос экспертам было предложено 
ответить на конференции Profit Finance Day:

Нариман Мукушев, управляющий ди-
ректор по инновациям и IT АО «Казпочта»: 
«Клиенту будут нужны банковские услуги, 
но не банки. Мы не хотим быть конкурен-
тами банкам, будем сотрудничать с ними, 
рассматриваем банки как партнеров, а не 
конкурентов. У нас уже есть банковские 
услуги, мы даем возможность финтехам 
предлагать свои услуги на базе наших API 
сервисов». Вячеслав Александров, ведущий ме-

неджер по развитию продукта Oracle 
Management Cloud: « Финтех-компании 
более быстрые, чем банкиры, но у них 
есть недостаток финансирования. Они 
менее регулируемые, но банки имеют 
бренд и отношение с клиентами, кото-
рых иногда финтехам не хватает. Моя по-
зиция – будущее за партнерством и объ-
единением. От банков в значительной 
степени будет зависеть, как они воспри-
нимают финтехи – как конкурентов или 
партнеров».

Наталья Павлова, директор по реше-
ниям для финансового сектора Microsoft 
Центральная и Восточная Европа: «Еще 
год назад я бы сказала: да, финтехи за-
ймут место банков, но сегодня скажу нет. 

Займут место банков те банки, которые 
смогут адаптироваться к клиенту и раз-
вить свои технологии. Финтехи тоже 
становятся все более регулируемыми, у 
них недостаточно финансирования и нет 
истории взаимоотношений с клиентами, 
которая важна».

Дмитрий Шустер, директор Cisco 
Kazakhstan: «Будущее за гибридной моде-
лью взаимодействия этих структур».

Алексей Евтушенко, исполнитель-
ный вице-президент, курирующий IT 
РосЕвроБанка: «Финтехи полностью не 
заменят традиционные банки, но за-
ймут определенную нишу и научатся 
партнериться и совместно зарабатывать 
деньги. Многие банки создадут свои вну-
тренние финтехи, то есть произойдет 
коллаборация». 

 ▀ Станут ли гонорары 
адвокатов меньше?

Елена тумашова

завышенные гонорары казахстанских 
адвокатов, нехватка кадров, слиш-
ком дорогой «вход в профессию». Ре-

формировать адвокатскую деятельность 
– решить эти проблемы. В начале недели 
Марат Бекетаев, министр юстиции РК, оз-
вучил несколько предложений, с помощью 
которых это планируется сделать. Однако 
эксперты, прокомментировавшие тему 
для «Капитал.kz», уверены: дело совсем не 
в том, чтобы удешевить услуги и снизить 
гонорары адвокатов. Есть более важные 
проблемы, и к их решению необходимо 
подходить масштабно и комплексно.

Сложно и дорого
Напомним, о чем именно говорил ми-
нистр. По его информации, для того чтобы 
стать адвокатом, необходимо получить 
юридическое образование, пройти ста-
жировку, стоимость которой составляет 
140-280 тыс. тенге в год, и вступить в кол-
легию адвокатов, внеся первоначальный 
взнос – 700-800 тыс. тенге.

Доступ к профессии необходимо упро-
стить – удешевить. Минюст, прорабатывая 
этот вопрос совместно с Республиканской 
коллегией адвокатов, предлагает такие 
расценки: стоимость стажировки должна 
составлять 5 МРП (11 345 тенге), первона-
чальный взнос при вступлении в коллегию 
– 100 МРП (226 900 тенге). В итоге число 
адвокатов увеличится, конкуренция уси-
лится – суммы гонораров снизятся. При 
этом, как отметил министр, адвокаты, 
подталкиваемые конкуренцией, будут по-
вышать свой профессиональный уровень. 
Юридическая помощь станет более каче-
ственной и доступной.

извечная проблема количества и 
качества
По информации министра, сейчас в Ка-
захстане работает около 4 тыс. адвокатов. 
Однако их не хватает для предоставления 
помощи всем гражданам, которым это не-
обходимо. В Казахстане на одного адвока-
та приходится 3,9 тыс. человек, в Италии 
– 260 человек, в Германии – 500 адвокатов, 
в Англии – 900 человек.

«Возможно, министерство юстиции 
предполагает, что количество каким-то 
образом перейдет в качество. На самом 
деле такого дефицита адвокатов у нас 
нет. В Великобритании, например, роль 
адвоката действительно большая и состя-
зательность процесса там действительно 
есть. А у нас состязательности процесса 
нет. И по большому счету роль адвоката 

формальна. «Формальных» адвокатов хва-
тает. Мы просто увеличим их количество», 
– комментирует адвокат Талгат Мылтык-
баев.

По его словам, формально доступ к 
услугам адвокатов расширится, если на 
рынке появится больше адвокатов, но это 
не означает доступ к профессиональной 
защите. «Даже если увеличится количе-
ство специалистов, услуги по-настоящему 
хороших адвокатов в любом случае будут 
стоить столько, сколько сейчас. А, возмож-
но, даже больше: ошибки адвокатов очень 
дорого обходятся доверителям – когда 
профессиональному адвокату приходится 
их исправлять», – поясняет собеседник. 
Он уверен: проблему надо рассматривать 
на более глубоком уровне.

Входите, открыто?
Что касается снижения порога «входа в 
профессию», то, на взгляд Джохара Утебе-
кова, адвоката Алматинской коллегии ад-
вокатов, первоначальный взнос при всту-
плении в коллегию сегодня действительно 
завышен. Его необходимо уменьшать для 
того, чтобы укрепить адвокатуру, устра-
нить барьеры на пути вхождения в нее но-
вых членов. Это мировой опыт.

Талгат Мылтыкбаев согласен с тем, 
что «вход в профессию» сегодня стоит 
неоправданно дорого. «700-800 тыс. тен-
ге – откуда такие цены? Коллегии специ-
ально устанавливают такие расценки, 
чтобы уменьшить конкуренцию», – гово-
рит он.

Но, по его словам, это слишком по-
верхностные меры. Спикер ссылается 
на предложение, которое озвучил пред-
седатель Республиканской коллегии ад-
вокатов Ануар Тугел, – о необходимости 
рассматривать материалы о нарушениях 
со стороны адвокатов. «Сейчас контроль 
над адвокатами осуществляют фактиче-
ски только территориальные коллегии (в 
Казахстане действуют республиканская 
и 16 областных коллегий, – прим. ред.). У 
республиканской нет полномочий, пото-
му что каждая территориальная коллегия 
– это отдельная общественная организа-
ция со своим уставом, республиканская 
коллегия – это другое. Единой структуры 
нет. Контроль над адвокатам – это более 
действенная мера», – считает Талгат Мыл-
тыкбаев.

Конкуренция – не проблема
По информации министра юстиции, в 
настоящее время в Казахстане работают 
около 4 тыс. адвокатов, но этого недоста-
точно.

Комментируя вопрос, Джохар Утебеков 
отмечает, что конкуренция колоссальна – 
у нас достаточно адвокатов, если, конечно, 
не касаться вопроса качества. «Если, на-
пример нужна защита по уголовному делу, 
такого нет, что каждый адвокат занят на 
несколько месяцев вперед. Вы найдете ад-
воката без проблем. По гражданским де-
лам может представлять любой человек, 
имеющий высшее юридическое образова-
ние – конкуренция вырастает в разы», – го-
ворит эксперт.

Вместе с тем, по его словам, существу-
ет проблема другого рода: профессия не 
популярна у выпускников юридических 
факультетов. Они стремятся работать 
в прокуратуре, полиции, госорганах, в 
крупных юридических фирмах, юристами 
на предприятиях и в банках – «потому что 
профессия малоприятна и не высокоопла-
чиваема».

Добровольно, принудительно
Одно из предложений, озвученных мини-
стром, – необходимо обязать адвокатов 
оказывать юридическую помощь гражда-
нам определенное количество часов без 
бюджетного возмещения. И адвокат дол-
жен будет предоставлять отчет об оказан-
ной помощи раз в квартал.

Комментируя это предложение, Джо-
хар Утебеков отмечает, что в США, напри-
мер, существует такое понятие, как Pro 
bono – когда юрист по собственному усмо-
трению, исходя из высоких этических по-
буждений, нравственных моментов бес-
платно оказывает юридическую помощь 
малоимущим слоям населения, максимум 
с возмещением своих расходов. Но это 
всегда происходит только добровольно, и 
это приветствуется коллегами.

У нас такая практика тоже существует. 
«Большинство адвокатов в той или иной 
степени помогают тем, кому это необходи-
мо. Я поддерживаю государство в том, что 
эту деятельность необходимо развивать. 
Однако ни в коем случае не методом кнута. 
Во-первых, «кнут» будет противоречить 
самому принципу pro bono, во-вторых, 
бесплатный принудительный труд запре-
щен Конституцией Казахстана», – коммен-
тирует адвокат.

По его мнению, внесение в закон декла-
ративных или поощрительных норм – это 
возможный максимум в этом вопросе.

за чей счет решение?
«Почему государство пытается решить 
свои проблемы за счет адвокатов? Пока 
адвокат будет бесплатно оказывать услу-
ги, кто будет кормить его семью», – про-

должает тему «бесплатных часов» Талгат 
Мылтыкбаев.

Говоря о том, как формируются цены 
на услуги адвокатов, собеседник поясня-
ет, что сейчас на определенные услуги рас-
ценки устанавливает государство, такие 
услуги оказываются для населения бес-
платно, но государство оплачивает адво-
кату затраченное количество часов. «Став-
ки там мизерные», – отмечает спикер.

Стоимость остальных услуг определяет 
адвокатами в каждом конкретном случае. 
И не последнюю роль в этом играет мате-
риальное положение человека, характер 
самой проблемы, с которой он обращает-
ся. «Например, нужно взыскать 100 тыс. 
тенге – какой может быть здесь гонорар? 
20-30 тыс. тенге максимум. А если решает-
ся вопрос о том, что невиновного могут по-
садить на 20 лет, то во сколько обойдется 
свобода? Каждая ситуация индивидуаль-
на. «Мы же с людьми работаем, идем на-
встречу. Нельзя сказать, что все адвокаты 
только сидят и считают деньги», – считает 
Талгат Мылтыкбаев.

Джохар Утебеков также считает, что се-
годняшние расценки на услуги адвокатов 
нельзя назвать завышенными. И какого-
то монопольного ценового сговора между 
адвокатами нет, отмечает он. «Многие 
люди, когда сталкиваются, удивляются 
ценам. Но дело в том, что работа адвоката 
не связана с разовым действием, она дол-
госрочна. Например, я беру гражданское 
дело, это означает, что месяца четыре буду 
им заниматься. С уголовным делом может 
быть несколько лет. В гонорары заложены 
не только знания, опыт, профессиональ-
ные и деловые качества, но и время», – по-
ясняет Джохар Утебеков.

Более важные вопросы
Если рассматривать озвученные предло-
жения, то, по мнению Джохара Утебекова, 
это далеко не самое важное. «Лично меня 
больше всего волнует такой вопрос (для 
общества он тоже критичен): сейчас ма-
жилис хочет изменить правила поведения 
адвокатов в социальных сетях и рекомен-
дует это министерству юстиции и Респу-
бликанской коллегии адвокатов», – гово-
рит Джохар Утебеков.

Талгат Мылтыкбаев отмечает, что сей-
час в России хотят выработать стандарты 
услуг адвоката – это и для Казахстана ак-
туальный вопрос. Следователи руковод-
ствуются в своей работе Уголовно-про-
цессуальным кодексом, для адвокатов 
подобного документа, в котором было бы 
прописано, какие действия должен совер-
шить адвокат, когда он принимает то или 
иное дело, нет.

«Сейчас так: к адвокату обращаются, 
а он может какие-то действия делать, а 
какие-то – нет. Каждый, опираясь на свою 
совесть, исходя из занятости определяет 
свои действия. Юридически неграмотный 
человек не может проверить добросовест-
ность своего адвоката. И уличить адвока-
та в недобросовестности сложно. Именно 
поэтому нужны стандарты», – заключает 
Талгат Мылтыкбаев. 
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КиБЕрСпортиВный 
рыноК БуДЕт раСти 
на 32% ЕжЕгоДно

Киберспортивный рынок будет расти 
ежегодно на 32% в период с 2017 по 2021 год, 
говорится в докладе британской исследова-
тельской компании Technavio. При этом, как 
пояснили эксперты, основным фактором 
его роста является развитие мобильных игр, 
а ключевым преимуществом мобильных 
игр является низкий порог вхождения. Так-
же на популярность мобильных игр влияет 
высокий уровень проникновения гаджетов 
в сравнении с персональными компьютера-
ми и консолями. Исследователи отмечают, 
что лидером рынка в течение 2016 года яв-
лялись США, а самые высокие доходы при-
носила многопользовательская игра Dota 2, 
разработанная американской компанией 
Valve. Этой же стране будет принадлежать 
наибольшая доля киберспортивного рынка 
к 2021 году, отмечают в Technavio. Эксперты 
признают хорошие перспективы азиатского 
рынка в связи с высокой скоростью проник-
новения смартфонов в этом регионе и при-
водят в пример Китай, где организованы на-
циональные турниры по 24 из топ-100 игр для 
операционной системы Android. В числе ос-
новных участников киберспортивного рынка 
исследователи называют компании Activision 
Blizzard, Epic Games, Nintendo, Riot Games, 
Valve, Wargaming.net, EA Sports, Hi-Rez Studios 
и Microsoft Studios. (Rns)

Британия аКтиВно 
инВЕСтируЕт В 
БиотЕхноЛогии

Великобритания является третьим по ве-
личине мировым центром по инновациям 
в биотехнологиях. Британская ассоциация 
биоиндустрии (BIA) заявила, что в 2016 году 
отрасль привлекла 681 млн фунтов венчур-
ного капитала. Британия стремится догнать 
Сан-Франциско и Бостон — два ведущих 
мировых центра наук о жизни, и у нее это 
неплохо получается. Так, британские биотех-
нологические компании в прошлом году при-
влекли в общей сложности 1,13 млрд фунтов, 
из которых 681 млн приходился на финанси-
рование от венчурного капитала и 105 млн 
было получено на IPO. По данным BIA, бри-
танская биотехнологическая отрасль полу-
чила больше венчурного финансирования, 
чем любая другая страна в Европе. 681 млн 
фунтов – это больше, чем у Сан-Диего — 
495 млн фунтов, но все еще меньше, чем 
у Сан-Франциско — 1,5 млрд фунтов и Бо-
стона — 1,6 млрд фунтов. По словам испол-
нительного директора BIA Стива Бейтса, 
существует глобальный спрос на улучшение 
здравоохранения, и у страны есть научная 
база, которая позволит создать качественные 
инновации. Кстати, Великобритания актив-
но старается инвестировать и в технологи-
ческие разработки. Так, в 2015 году британ-
ские инвестиции в R&D составили 20,9 млрд 
фунтов. Страна планирует вложить 17,3 млн 
фунтов на исследования в области ИИ и ро-
бототехники и 2 млрд фунтов в целом на под-
держку науки. («Хайтек»)

Tesla угрожаЕт 
БизнЕСу СтрахоВых 
КоМпаний

После запуска системы автопилота число 
ДТП с участием электромобилей Tesla сокра-
тилось на 40%. Со временем беспилотное ПО 
компании сделает вождение настолько безо-
пасным, что страховка потребует минималь-
ных затрат. Страховые службы уже начали 
готовиться к нашествию технологии, кото-
рая имеет все шансы подорвать существую-
щий рынок. Tesla уже продает в Австралии 
и Гонконге электромобили, в стоимость 
которых входит страховка и обслуживание. 
Со временем компания будет автоматически 
включать страховку в цену машины, а поку-
пателям электрокаров не придется тратить 
время и деньги на выбор страхового агента. 
Пакетное предложение не единственная 
угроза страховому бизнесу со стороны Tesla. 
По данным Национального управления без-
опасностью движения на трассах (NHTSA), 
после установки функции автопилота число 
аварий с участием электрокаров Tesla сокра-
тилось на 40%. Согласно статистике NHTSA, 
в США 94% аварий происходит по вине че-
ловека. Системы автопилотирования спо-
собны изменить этот показатель. Как толь-
ко компания внедрит улучшенную версию 
автопилота, этот показатель может вырасти 
еще на несколько десятков процентов. Глава 
Tesla Илон Маск ожидает, что рост безопас-
ности беспилотников вынудит страховые 
компании сокращать цены на свои услуги. 
По данным аудиторской фирмы KPMG, че-
рез 25 лет по мере распространения бес-
пилотных технологий рынок частного ав-
тострахования сократится на 40%. Нести 
ответственность за ДТП будет не владелец 
автомобиля, а компания-производитель. 
Volvo уже заявила, что будет отвечать за лю-
бые инциденты с участием своих беспилот-
ников. Однако окончательно степень от-
ветственности будет определять регулятор 
в каждой стране. Беспилотники не только 
сократят затраты на страховку, но и в целом 
помогут экономить средства в различных 
областях. Согласно отчету Securing America’s 
Future Energy и фонда the Ruderman Family, 
распространение беспилотников позволит 
ежегодно экономить на здравоохранении 
$19 млрд. В общей сложности робомобили 
экономили бы до $1,3 трлн за счет повыше-
ния производительности, сокращения за-
трат на топливо и уменьшения числа ДТП. 
(m.higtech.fm.) 
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Бизнес-афоризмы
Быстрее всего учишься в трех случаях – до 7 лет , 
на тренингах, и когда жизнь загнала тебя в угол.

Стивен Кови

Менеджмент – это искусство достижения 
целей в условиях ограниченности ресурсов.

Терри Гибсон

Самую большую ошибку в жизни люди делают, 
когда они не пытаются зарабатывать на жизнь 
тем, что им больше всего нравится.

Малкольм Форбс

Самый главный закон рекламы: избегать конкретных 
обещаний и способствовать чарующей неопределенности.

Стюарт Чейз
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СаМыЕ уязВиМыЕ 
уСтройСтВа 
интЕрнЕта ВЕщЕй

Эксперты российской компании Positive 
Technologies, специализирующейся на ки-
бербезопасности, выявили самые уязвимые 
устройства интернета вещей. Среди них – 
домашние роутеры, видеорегистраторы, 
GPS-навигаторы, беспроводные клавиатуры 
и мыши и «умные» приборы электро- и водо-
снабжения. При анализе учитывалась как рас-
пространенность устройств, так и количество 
обнаруженных в них уязвимостей. Как расска-
зал руководитель группы разработки методов 
обнаружения атак Positive Technologies Антон 
Тюрин, среди проанализированных устройств 
наиболее уязвимые и, как следствие, потенци-
ально самые опасные – это роутеры. В среднем 
по миру ежемесячно обнаруживается около 
десяти уязвимостей в программном обеспече-
нии домашних Wi-Fi и 3G-роутеров. Проблема 
в том, что производители не всегда выпускают 
новые версии программного обеспечения, где 
уязвимости устранены, а если и делают это, 
то пользователи зачастую не обновляют его, 
пояснил эксперт. Более того, пользователи, 
как правило, не настраивают роутеры с уче-
том требований безопасности и продолжают 
пользоваться настройками по умолчанию. 
Другими уязвимыми устройствами явля-
ются видеокамеры и навигаторы. По оценке 
Positive Technologies, по всему миру потен-
циально уязвимы 3,5 млн камер, к которым 
можно получить доступ. Основной вид угрозы 
со стороны киберпреступников для пользо-
вателей навигатором – это спуфинг (подме-
на сигнала). Беспроводные компьютерные 
мыши и клавиатуры также легко подвержены 
взлому, причем набор для него можно купить 
в интернете. А перехватив данные, например, 
с клавиатуры, злоумышленник может украсть 
пароли и другие персональные данные. Осу-
ществлять такой взлом преступники могут, 
находясь на расстоянии до 1 км. В пятерку по-
тенциально опасных устройств из интернета 
вещей также попадают «умные» устройства 
электроснабжения. (РБК)

СпЕЦиаЛиСты 
узнаЛи  СозДатЕЛЕй 
WannaCRy

Американская фирма FlashPoint, специ-
ализирующаяся на вопросах кибербезопасно-
сти, сделала вывод о вероятной национально-
сти создателей вируса-вымогателя WannaCry, 
проведя лингвистический анализ требований 
о выкупе. Исследование, опубликованное 
на сайте компании, показало, что, вероятнее 
всего, речь идет о жителях южных провинций 
Китая, Гонконга, Тайваня или Сингапура. 
О нем также сообщило издание South China 
Morning Post. Почти все заметки о выкупе 
были переведены с помощью Google Translate, 
и лишь три – английская и китайские вер-
сии, вероятно, были написаны не роботом, 
а человеком. При этом эксперты отметили 
вопиющую грамматическую ошибку в англо-
язычной версии, что позволяет предположить, 
что этот язык не является родным для разра-
ботчиков вируса. Лингвисты полагают, что 
исходный текст был написан на китайском 
языке. Но в требованиях присутствуют и тер-
мины, характерные для Гонконга, Тайваня 
и Сингапура, а некоторые характерны для ма-
терикового Китая или его южных провинций. 
(vedomosti.ru)

apple прЕКратит 
поДДЕржКу 
нЕКоторых 
уСтройСтВ 

Компания Apple объявила о скором пре-
кращении поддержки ряда устаревших мо-
делей ноутбуков и смартфонов. Согласно 
объявлению, 30 июня к категории устарев-
ших устройств будут отнесены ноутбуки 
MacBook Air (11-дюймовая и 13-дюймовая мо-
дели 2011 года), MacBook Pro (13-дюймовая и 
15-дюймовая модели 2011 года), MacBook Pro 
(17-дюймовая модель 2009 года), точка досту-
па AirPort Express 802.11n (первое поколение, 
выпущенное в 2008 году), а также смартфон 
iPhone 3GS, вышедший в 2009 году. Вклю-
чение этих устройств в список устаревших 
означает, что владельцы больше не смогут 
ремонтировать их в магазинах Apple или ав-
торизованных сервисных центрах. Отметим, 
что Apple обычно переводит свои устройства 
в категорию устаревших через 5-7 лет после 
их снятия с производства. К этому времени 
становится сложно найти запчасти к ним, 
и ремонт гаджетов перестает быть целесоо-
бразным. При этом компания не рассылает 
уведомления пользователям о скором пре-
кращении поддержки устройств, ограничива-
ясь публикацией объявления на своем сайте. 
(hitech.newsru.com)

СБЕрБанК иСпытаЕт 
Дрон ДЛя пЕрЕВозКи 
наЛиЧных

Сбербанк испытает дрон, который будет 
доставлять наличные средства. Об этом за-
явил зампред правления кредитной органи-
зации Станислав Кузнецов. По его словам, 
лаборатория Сбербанка исследует возможно-
сти использования беспилотных летательных 
аппаратов для повышения эффективности 
работы. «Одно из направлений – доставка 
материальных ценностей. Мы не исключаем, 
что дроны будут использоваться для доставки 
денежной наличности», — сказал Кузнецов. 
Испытание дрона-перевозчика наличных 
Сбербанк проведет в Казани через месяц, рас-
сказал он. «Конечно же, в России есть опреде-
ленные ограничения, но мы тоже с этим рабо-
таем», – отметил Кузнецов. Ранее Станислав 
Кузнецов сообщил, что Сбербанк тестирует 
роботов, которые будут идентифицировать 
клиентов по лицу, узнавать и запоминать их 
в нескольких ракурсах. По его словам, это но-
вейшая разработка, и подделать ее невозмож-
но. (lenta.ru) 

 ▀ тренды контент-маркетинга:  
создаем спрос и растим доверие

Кирилл звягин 
Фото: тимур Батыршин

Буквально каждая компания ведет 
собственные страницы в социаль-
ных сетях или свой блог на сайте. 

И большинство из них наполняют ленту 
подписчиков лишь корпоративными ново-
стями и продающими текстами. Но потре-
бители становятся избирательнее. Люди 
все чаще подписываются на страницы, 
которые несут им ценности и знания, а не 
постят лишь фотографии товаров. Чтобы 
сохранить аудиторию, компаниям пора 
менять стратегию и создавать контент для 
мира покупателя. Не продающие тексты, 
не хвалебные PR-статьи, а честный кон-
тент, который просвещает, но не навязы-
вает. Например, «почему йогурт X самый 
лучший» – это продающий текст, а статья 
«как выбрать полезный йогурт» – текст 
под потребности читателя. Такой фокус на 
нуждах потребителя – это цель развиваю-
щейся сферы контент-маркетинга.

Виктор Елисеев, организатор конфе-
ренции Marcon 2017, вывел свое опреде-
ление этой сферы: «контент-маркетинг 
– процесс создания и распространения 
полезного контента, отвечающего потреб-
ностям целевой аудитории с целью полу-
чения дохода от взаимодействия с потре-
бителем».

«Капитал.kz» спросил спикера, стоит 
ли выделять на контент-маркетинг боль-
ше бюджета или лучше перераспределять 
финансы из других сфер, например, из за-
трат на контекстную рекламу. «Нужно экс-
периментировать. В чем разница контек-
ста и контента? В случае с контекстом вы 
покупаете аудиторию, а в случае контента 
вы ее завоевываете бесплатно, но при этом 
выделяете бюджет на создание контента. 
Как вы будете покупать и «гнать лиды» 
за счет денег или за счет креатива – вам 
выбирать. В одной ситуации лучше рабо-
тает контекст, в другом – контент, иногда 
смешанные варианты. Однозначно нужно 

пробовать все. Но в трендах контент-мар-
кетинга 2017 года – покупная реклама, то 
есть таргетированная контекстная рекла-
ма», – говорит Виктор Елисеев. 

Создавая фотографии, видео, вебина-
ры, статьи, которые приносят пользу по-
требителю, вы формируете спрос и укре-
пляете дружбу с целевой аудиторией. 
Самый дорогой продукт контент-марке-
тинга – видео, но есть способы сбить его 
цену. Например, провести интересный 
прямой эфир.

прямой эфир: дешево и сердито
«Прямой эфир – абсолютный тренд 2017 
года», – заявил медиаменеджер Алек-
сандр Евсюков, выступая на конференции 
по контент-маркетингу Marcon 2017. По 
словам спикера, человек воспринимает 
прямой эфир как часть своей жизни, как 
что-то личное. «Картинка» без монтажа и 
прикрас вызывает больше доверия, под-
купает аудиторию и превращает ее в своих 
друзей. Александр Евсюков приводит ста-
тистику, что время просмотра живых эфи-
ров в 3 раза больше, чем видео в записи. 
Органический охват того же показателя 
больше на 135%. Но этот формат контент-

маркетинга недооценен в Казахстане, не-
смотря на его доступность и дешевизну 
создания. Если для хорошей статьи, фото 
или видео нужно привлекать профессио-
налов и технику, то на трансляции спосо-
бен любой смартфон. Все популярные соц-
сети ввели функцию прямых включений 
со смартфонов и планшетов. Технически 
эфир можно сделать мгновенно и бесплат-
но. Даже плохое качество картинки про-
щается за содержание трансляции. Рецепт 
интересной трансляции прост: продумать 
четкую плановую стратегию эфиров, ре-
гламент, сценарий и вовлекающую тему. 
Темы отражают интересы аудитории, ин-
фоповоды.

Обязательно давайте возможность 
участия в процессе: поощряйте коммен-
тарии и отвечайте на каждый из них. 
Основа удачного live-выхода: «живая» 
аудитория в соцсетях. Как говорят мар-
кетологи, эфир покажет, кто сколько 
ботов «накрутил», ведь трансляции ис-
кусственно раздутых страниц включить 
будет некому. «Прямые эфиры – отличная 
реклама, которая может стать и антире-
кламой», – сказал Александр Евсюков со 
сцены Marcon 2017.

Как завоевать свою нишу  
в youTube
«Формула попадания на главную страницу 
YouTube Kazakhstan: 50 тысяч просмотров 
плюс 60% досмотра за 48 часов», – расска-
зывает Самсон Безмятежный, менеджер 
по развитию Genesis YouTube Kazakhstan. 
Казахстан – 3-я страна в мире по удержа-
нию аудитории в YouTube. «Среднее время 
просмотра составляет 52 минуты, а ядро 
аудитории – люди 24-25 лет», – поясняет 
спикер. Качество казахстанского контента 
очень высокое: 86% видео публикуется в 
формате HD. Но конкурировать в этой сре-
де пока не сложно, ведь в казахстанском 
видеоконтенте много незанятых ниш. Ку-
линарные шоу, спорт, обзоры кино, быто-
вые лайфхаки, изучение казахского языка, 
travel-блоги и юмористические шоу – биз-
несу пора брать эти темы и создавать кон-
тент, которого не хватает.

Еще один дефицит на казахстанском 
рынке – коммерческие вирусные ролики. 
Немногие видео становились действи-
тельно популярными. Один из последних 
случаев – пародия на песню группы «Гри-
бы» «Тает лед» от вайнеров Yuframe. Блоге-
ры сняли свою версию клипа, полностью 
переписав слова и под спонсорством чай-
ного бренда. Сейчас ролик набрал почти 3 
млн просмотров на YouTube, а российское 
издание Meduza назвало казахстанскую 
версию клипа одной из лучших. 

Помните, что контент-маркетинг за-
рождает и подогревает спрос, а немед-
ленных результатов не будет. Делайте 
материалы о том, что интересно вашим 
клиентам. И это вовсе не новости компа-
нии, предложение заказать товар немед-
ленно. Например, если у вас магазин тех-
ники, то пользой для покупателей станут 
обзор на новый телефон или «битва» пыле-
сосов одной ценовой категории. Система-
тическая работа над блогом, фотографи-
ями, видео или инфографикой окупится 
имиджем эксперта в сфере и лояльностью 
потребителей. 

 ▀ почему Ватикан  
– особый гость ЭКСпо 

алина Смирнова

Ватикан принял приглашение по-
участвовать в ЭКСПО-2017 в апреле 
прошлого года. Главная цель уча-

стия – продвижение идей общего блага и 
укрепления положительного отношения 
общества к «зеленой» энергии. Как вы-
ставки ЭКСПО могут улучшить жизни лю-
дей? Сможет ли использование «зеленой» 
энергии восстановить планету и спасти ее 
от катастрофы? «Капитал.kz» задал эти во-
просы Его Высокопреосвященству карди-
налу Питеру Тарксону, главному комисса-
ру Святого Престола на ЭКСПО-2017.

- Ватикан регулярно участвовал во 
Всемирных выставках, начиная с Боль-
шой выставки в Лондоне в 1851 году. 
обобщая весь прошлый опыт участия в 
ЭКСпо, что было удачным, а что не по-
лучилось?

- Что такое удача и неудача для участ-
ника ЭКСПО? Для одних все определяется 
количеством посетителей павильона. Для 
других это может быть количество твитов, 
проданных сувениров, длина очереди на-
против павильона и так далее. Я поделюсь 
некоторым опытом Ватикана, чтобы вы 
сами сделали вывод. Например, в 1964 
году Ватикан передал «Пьету» («Оплаки-
вание Христа» – прим. авт.), знаменитую 
статую Микеланджело, которая собрала 
огромную толпу посетителей. В 2015 году 
Ватикан получил приз за оформление па-
вильона на миланской ЭКСПО от Между-
народного бюро выставок. 

Ватикан очень ценит официальное 
признание, но участие в ЭКСПО обуслов-
лено дополнительными принципами и 
соображениями. Святой Престол по воз-
можности использовал свои экспонаты 
и оформление павильона, чтобы создать 
момент встречи с новыми реалиями и 
новой культурой для посетителей, чтобы 
поднять осведомленность о проблемах, 
создать дискуссию и бросить вызов убеж-
дениям или образу жизни, способствовать 
новым открытиям и вдохновить посетите-
лей на достижение национального и гло-
бального общего блага, а также взглянуть 
на проблемы и темы ЭКСПО, которые мо-
гут остаться без внимания.

В любом случае для Ватикана ЭКС-
ПО не может быть сведена к хаотичным 
и ярким выставкам ради развлечения, 
временным торговым центрам с ориги-
нальной продукцией и так далее. ЭКСПО 
соединяет людей, напоминая, что чело-
вечество – это семья, и мы должны время 
от времени собираться, чтобы позабо-
титься об общих нуждах и спланировать 
свое будущее. 

 - Как вы думаете, международные 
выставки на экологические темы меня-
ют что-то в жизни общества?

- Да, всемирные выставки на темы эко-
логии могут поменять многое в жизни 
общества. Изменение любого рода – это 
переход: движение от настоящего опыта 
или состояния вещей к чему-то новому. 
Но это не всегда означает, что новое каче-
ственно лучше старого. Если изменение 

означает улучшение прежней ситуации 
и переход к качественно лучшему по-
ложению дел, то оно должно быть про-
работано. ЭКСПО может помочь таким 
продуманным изменениям. ЭКСПО и ее 
павильоны всегда стремятся рассказать 
историю, которая характеризуется инно-
вациями. Эти новшества рассказывают о 
том, как хороша была бы жизнь, если бы 
были внедрены новые продукты, новые 
подходы или пути принятия решений. 
Поэтому мировые выставки действитель-

но способны менять положение вещей. 
Но, очевидно, важно поощрять людей к 
принятию инноваций, а для этого требу-
ется просвещение. И ЭКСПО делает это 
очень массово и эффективно. Каждый 
посетитель павильона словно приходит 
на учебную сессию: он встречается с раз-
ными людьми, получает информацию о 
новых вещах. Посетителям показывают 
конкретное применение технологий и 
привлекательные результаты. Если такой 
процесс обучения на ЭКСПО будет сделан 

эффективно, то это может многое изме-
нить в жизни общества.

- ЭКСпо-2017 посвящена теме энер-
гии будущего как возможности вос-
становить экологию земли. некоторые 
ученые считают, что у человечества 
нет шансов остановить глобальное по-
тепление. Что вы думаете о таких пес-
симистических прогнозах? Вы верите в 
будущее планеты? 

- Верю ли я в будущее планеты? Конеч-
но, да. Я, как христианин, верю в то, что 
мир создан любовью Бога, я верю, что 
судьба планеты определяется не только 
человеком и его использованием этой пла-
неты, как бы вредно оно ни было. Планета 
– это общий дом человечества.

Я точно знаю об ученых, которые верят, 
что изменение климата и глобальное поте-
пление реальны. Но я также знаю несколь-
ких ученых из разных сфер науки, которые 
стараются повысить осведомленность об 
экологических угрозах и продвигают из-
менение образа жизни и наших основных 
парадигм развития. 

«Пессимистичные прогнозы», я думаю, 
относятся к ученым, которые не видят 
шансов на предотвращение глобального 
потепления. Но в действительности это 
неправда, и я поясню это в заключение 
моего ответа. Мне кажется, некоторые 
ученые используют предупреждения, 
иногда формулируя их в апокалиптичной 
форме, и призывают людей изменить курс 
развития, потому что нынешний курс мо-
жет стать катастрофой. Такие предупреж-
дения звучат также и от религиозных 
лидеров: от Папы Франциска, Патриарха 
Варфоломея и от спикеров Исламской 
конференции в Стамбуле осенью 2015 
года.

Патриарх Варфоломей говорит, что че-
ловечество «грешит» против созидания. 
Папа Франциск использует тот же язык 
и добавляет, что человечество встречает 
важный кризис, который требует немед-
ленного и согласованного ответа. И все же 
он оптимистичен в том, что у человеческой 
семьи есть все необходимое для выхода из 
кризиса. Поскольку климат – это всеобщее 
благо, Папа Франциск видит в климатиче-
ских проблемах глобальный вызов, кото-
рый требует столь же глобального ответа. 
Такой глобальный ответ отражен в дей-
ствиях ООН: организация приняла цели 
устойчивого развития (ЦУР) на собрании 
в Аддис-Абебе в июле 2015 года, чтобы 
найти источник для фондирования ЦУР. 
Парижская конференция по климату в 
2015 году подстегнула нас поддержать сле-
дующую парижскую конференцию COP 21 
уже в декабре 2015 года, которая приняла 
обязательства по борьбе с глобальным по-
теплением. Встреча глав государств в рам-
ках ООН в феврале 2016 закончилась под-
писанием соглашения COP 21. Последняя 
встреча COP 22 прошла в Марракеше в но-
ябре 2016 года. Все эти действия показыва-
ют глобальную солидарность и поддержку 
всеобщего блага, поэтому у человечества 
есть шанс остановить изменения климата 
и глобальное потепление. 
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новинки законодательства
Внесены изменения в правила безопасности 
на водоемах

Приказом министра внутренних дел Республики Казах-
стан от 31 марта 2017 года № 233 внесены изменения и до-
полнения в приказ министра внутренних дел Республики 
Казахстан от 19 января 2015 года № 34 «Об утверждении 
Правил безопасности на водоемах» (не введен в действие)

В частности, изменения были внесены в правила исполь-
зуемые в Правилах.

Также изменения затронули пункты 8  10, 11, и 16 кото-
рые изложены в следующей редакции:

8. Для обеспечения безопасности на водоемах Респу-
блики Казахстан принимаются следующие меры:

Министерством внутренних дел Республики Казах-
стан:

1) совместно с местными исполнительными органами 
организуются

и проводятся профилактические работы, направлен-
ные на предупреждение чрезвычайных ситуаций на водо-
емах;

2) проводятся водно-спасательные и водолазно-поис-
ковые работы

на водоемах Республики Казахстан;
3) проводятся профилактические рейды и патрулиро-

вание мест отдыха на воде.
Местными исполнительными органами:
1) создаются на городских пляжах пункты медицин-

ской помощи и посты общественной безопасности;
2) проводится инвентаризация водоемов, используе-

мых для купания
и отдыха и закрепление их за конкретными владельцами;
3) не допускается открытие мест отдыха на водоемах 

без наличия спасательных постов укомплектованных спа-
сателями и оснащенных спасательным оборудованием и 
снаряжением, помещений для оказания первой медицин-
ской помощи с дежурным медицинским персоналом и ос-
нащенным

необходимым инструментом и медикаментами и 
участков для купания детей;

4) создаются и оборудуются городские и городские дет-
ские пляжи для купания и обучения плаванию детей;

5) совместно с территориальными подразделениями 
привлекаются добровольные спасатели в места массового 
отдыха на воде.

10. Перед началом купального сезона по заявке вла-
дельца места отдыха на водоеме, территориальными под-
разделениями или организациями, имеющими водолаз-
ное оборудование и снаряжение для производства работ 
под водой, проводится обследование акваторий пляжа, по 
итогам которого составляется и утверждается акт выпол-
ненных работ, по форме согласно приложению 2 к насто-
ящим Правилам.

11. На опасных и не оборудованных для отдыха и купа-
ния участках водоемов местными исполнительными ор-
ганами устанавливаются запрещающие и предупрежда-
ющие знаки, соответствующие требованиям приложения 
3 к настоящим Правилам.».

16. При нахождении в местах отдыха на водоеме, ответ-
ственными за соблюдение требований настоящих Правил 
и отдыхающими не допускается:

1) входить в воду и купаться в состоянии алкогольного 
и наркотического опьянения;

2) прыгать в воду с лодок, катеров, причалов, а также 
сооружений, не приспособленных для этих целей;

3) нырять в непроверенных и необорудованных ме-
стах;

4) заплывать за буйки, обозначающие границы заплы-
ва;

5) плавать на предметах, не предназначенных для пла-
вания;

6) загрязнять и засорять водоемы;
7) оставлять на берегу и в раздевалках мусор, который 

может нанести травму отдыхающим;
8) подавать крики ложной тревоги;
9) взбираться на технические и предупредительные 

знаки, буйки;
10) входить в воду детям без сопровождения взрослых.
Приказ вводится в действие по истечении десяти ка-

лендарных дней со дня его первого официального опубли-
кования.

 
утверждены правила выдачи банку и 
банковскому холдингу разрешения на 
создание или приобретение дочерней 
организации

Постановлением правления Национального банка Респу-
блики Казахстан от 28 января 2017 года № 24 утвержде-
ны Правила выдачи банку и (или) банковскому холдингу 
разрешения на создание или приобретение дочерней ор-
ганизации, на создание или приобретение банком дочер-
ней организации, приобретающей сомнительные и без-
надежные активы родительского банка, на значительное 
участие банка и (или) банковского холдинга в капитале 
организаций, а также отзыва разрешения на создание, 
приобретение банком и (или) банковским холдингом до-
черней организации, значительное участие банка и (или) 
банковского холдинга в капитале организаций (не введе-
но в действие)

В соответствии с законом Республики Казахстан от 31 ав-
густа 1995 года «О банках и банковской деятельности в 
Республике Казахстан» Правление Национального Банка 
Республики Казахстан утверждены Правила выдачи бан-
ку и (или) банковскому холдингу разрешения на создание 
или приобретение дочерней организации, на создание 
или приобретение банком дочерней организации, при-
обретающей сомнительные и безнадежные активы роди-
тельского банка, на значительное участие банка и (или) 
банковского холдинга в капитале организаций, а также 
отзыва разрешения на создание, приобретение банком и 
(или) банковским холдингом дочерней организации, зна-
чительное участие банка и (или) банковского холдинга в 
капитале организаций.

В частности, банки и (или) банковские холдинги созда-
ют дочерние организации или приобретают доли участия 
в уставных капиталах или акции юридических лиц в слу-
чаях, предусмотренных пунктом 3 статьи 8 Закона.

Уполномоченный орган выдает разрешение или отка-
зывает в выдаче разрешения на создание или приобрете-
ние банком и (или) банковским холдингом дочерней орга-
низации, а также на значительное участие банка и (или) 
банковского холдинга в капитале организаций в течение 
3 (трех) месяцев после подачи заявления.

Основания для отказа в выдаче банку и (или) банков-
скому холдингу разрешения на создание или приобре-
тение дочерней организации, за исключением дочерней 
организации, приобретающей сомнительные и безна-
дежные активы родительского банка, а также на значи-
тельное участие в капитале организаций предусмотрены 
пунктом 6 статьи 11-1 Закона.

Основания для отказа в выдаче разрешения на созда-
ние или приобретение банком дочерней организации, 
приобретающей сомнительные и безнадежные активы 
родительского банка, предусмотрены пунктом 6 статьи 
11-2 Закона.

Также для получения разрешения на создание или 
приобретение дочерней организации, за исключением 
дочерней организации, приобретающей сомнительные и 
безнадежные активы родительского банка, банк и (или) 
банковский холдинг представляют в уполномоченный 
орган заявление на получение разрешения на создание 
или приобретение дочерней организации, в том числе на 
создание или приобретение дочерней организации, при-
обретающей сомнительные и безнадежные активы роди-
тельского банка, по форме согласно приложению 1 к Пра-
вилам (далее - заявление), с приложением документов, 
предусмотренных в пункте 4 статьи 11-1 Закона, а также 
расчета банковским конгломератом, в состав которого 
входит банк и (или) банковский холдинг, пруденциаль-
ных нормативов и других обязательных к соблюдению 
банками норм и лимитов в результате предполагаемого 
наличия дочерних организаций банка и (или) банковско-
го холдинга, установленных уполномоченным органом.

Заявление с приложением требуемых документов 
представляется на бумажном носителе либо в электрон-
ном виде посредством веб-портала «электронного прави-
тельства».

Заявление банковскими холдингами - нерезидентами 
Республики Казахстан представляется на бумажном но-
сителе.

Постановление вводится в действие по истечении 
двадцати одного календарного дня после дня его первого 
официального опубликования. 

 ▀ «Мы упрощаем вашу жизнь»
Какова миссия у финтеха?

Вероника герман

Сегодня именно потребители меняют 
финансовые сервисы, а вовсе не бан-
ки или финансовые компании. Те-

перь на первом плане – клиент и его опыт. 
«Я – потребитель. И значение имеет только 
весь мой потребительский опыт», – пишет 
Бретт Кинг в своей книге «Банк 3.0» (ко-
торая, вероятно, побывала на столах всех 
банкиров). Поэтому в ответ на потребно-
сти клиентов в мире регулярно появляют-
ся финансовые сервисы будущего, которые 
атакуют банки. Основатели таких финтех-
компаний видят смысл своего бизнеса 
в создании нового опыта у клиентов. И, 
кстати, их миссии значительно отличают-
ся от того, к чему стремятся банки. «Ка-
питал.kz» решил выяснить, какие миссии 
ставят перед собой финтех-компании из 
рейтинга The Fintech100 за 2016 год, опу-
бликованного H2 Ventures и KPMG. 

nubank
Бразильский Nubank предоставляет поль-
зователям виртуальные кредитные кар-
ты, привязанные к смартфону. За карту 
не нужно платить. Компания зарабатыва-
ет 1,5% комиссии с каждой покупки, при 
обмене валют за рубежом и процентах за 
задолженность по карте. Также она по-
зволяет учитывать все расходы по карте. 
Стартапу всего 3 года, а базируется он в 
Сан-Пауло. 

Банк позиционирует себя как финин-
ститут нового поколения в Бразилии. 
«Отличается от того, что вы когда-либо 
видели. Знакомьтесь, Nubank», – пишут о 
банке создатели, напоминая, что их цель – 
пересмотреть стандарт финансовых услуг 
в Бразилии и по всему миру. 

«Мы – глобальная команда инженеров, 
разработчиков и дизайнеров-нонконфор-
мистов. Мы стремимся упростить еже-
дневное взаимодействие с деньгами», – пи-
шут основатели. 

stripe 
Американская финтех-компания была 
создана братьями Патриком и Джоном 
Коллисонами и запущена в сентябре 2011 
года. Сейчас Stripe работает в 25 странах 
мира. Программное обеспечение, пред-
лагаемое компанией, позволяет бизнес-
менам принимать и отслеживать онлайн-
платежи. Создатели ссылаются на то, что 
на рынке интернет-платежей домини-
ровали неуклюжие игроки, поэтому они 
основали Stripe. Сегодня, по их мнению, 
Stripe – лучший способ провести платежи 
онлайн. 

«Stripe стремится расширить интернет-
коммерцию, упрощая обработку транзак-
ций и управление онлайн-бизнесом. Мы 
хотим увеличить ВВП интернета», – отме-
чается в сообщении компании. 

atom bank
В прошлом году в Великобритании на-
чал работать необанк Atom, который 
предоставляет услуги исключительно 
через мобильное приложение. «Мы пере-
осмысливаем само понятие банка, делая 
вещи простыми, личными и ценными. 
Более того, мы всегда под рукой, потому 
что наш банк упакован в наше приложе-
ние», – амбициозно представляет себя не-
обанк. А каждому, кто присоединяется к 

Atom, предлагается создать собственный 
уникальный бренд. Это действительно 
делает банк очень личным. «Будущее 
банковского дела, доступное сегодня», 
– звучит слоган дерзкого английского 
игрока. 

klarna
«Привет, мы Klarna. Мы упрощаем покуп-
ки», – гласит приветствие на сайте швед-
ского провайдера электронных платежей. 

«С тех пор, как мы начали работать в 2005 
году, мы стремились сделать онлайн-по-
купки легкими и без проблем. Это наша 
постоянная миссия», – отмечается на 
сайте. Сегодня Klarna – одна из самых бы-
строрастущих компаний в Европе. Группа 
Klarna насчитывает более 1400 сотруд-
ников и работает на 18 рынках. «Наша 
цель – стать любимым способом покупки 
в мире», – пишут основатели, и, действи-
тельно, почему бы нет. 

affirm
Платформа онлайн-кредитования Affirm 
была создана Максом Левчиным, одним из 
основателей платежного сервиса PayPal. 
Компания располагается в Сан-Франциско 
и осуществляет онлайн-кредитование. 

«Наша миссия проста: предоставить чест-
ные финансовые продукты для улучшения 
жизни. Мы думаем прежде всего об инте-
ресах клиентов, и только потом – о своих 
собственных», – отмечается на сайте ком-
пании. 

В Affirm верят, что финансовая инду-
стрия отчаянно нуждается в переосмыс-
лении. «Мало того, что базовая инфра-
структура построена с использованием 
технологий 1970-х годов, так еще и сокра-

щается число людей, которые могут ска-
зать: «Я доверяю своему банку, потому что 
он присматривает за мной». Миссия Affirm 
– решить эту проблему. «Мы используем 
современные технологии, фокусируем-
ся на улучшении жизни потребителей и 
предлагаем менее дорогие, более прозрач-
ные финансовые продукты», – уверяют в 
компании.

soFi
Основанная 6 лет назад компания SoFi 
предлагает услуги по управлению лич-
ными финансами онлайн. Дополнительно 
компания предоставляет рефинансиро-
вание образовательных кредитов, ипоте-
ку и персональные кредиты. К 2016 году 
SoFi выдала кредитов на общую сумму 

$12 млрд, а ее клиентами стали 175 тыс. 
человек. 

Теперь компания планирует вступить в 
прямую конкуренцию с традиционными 
банками. «Добро пожаловать в финансо-
вую компанию нового типа», – привет-
ствует сайт своих посетителей. Именно 
так и позиционирует себя компания, гото-
вая помочь своим клиентам и предлагая 
разные финансовые услуги. 

Wealthfront
«Wealthfront переосмысливает то, как 
люди вкладывают свои деньги», – сооб-
щили создатели и основали сервиса авто-
матизированных инвестиций в 2008 году. 
Компания планирует изменить рынок 
традиционных консультационных услуг, 
на котором десятилетиями в качестве со-
ветников по ценным бумагам и взаимным 
фондам использовали людей. «Созданная 
автоматизированная инвестиционная ус-
луга призвана поставить клиента на пер-
вый план. Мы считаем, что это уникальная 
возможность изменить отрасль и постро-
ить что-то новое, что-то другое, что-то 
лучше», – считает один из создателей Дэн 
Кэрролл, собрав вокруг себя команду из 
экономистов, математиков и ученых.

lendUp
LendUp – это сервис, с помощью которого 
люди с плохой кредитной историей могут 
подать заявку на микрокредит. «Мы счи-
таем, что доступ к качественному кредиту 
является правом для всех. Даже для тех, 
кто не получил одобрение от банков», – пи-
шут создатели платформы. И продолжают 
кредитовать уже на протяжении пяти лет. 

Tyro Bank 
«Наша миссия – помогать вам развивать 
вашу компанию», – амбициозно заявле-
но на сайте австралийского банка нового 
поколения Tyro. Финансовый институт 
предоставляет австралийским малым и 
средним компаниям инновационные про-
дукты и услуги. «Наша цель – создать Tyro 
Bank – облачный, полностью мобильный 
и обеспечивающий потрясающие реше-
ния для клиентов», – добавляют создатели 
банка. Tyro работает уже на протяжении 
12 лет. 

azimo
«Фактически мы помогаем улучшить 
мир. Именно поэтому мы начали это 
дело. Именно это мы построили. Именно 
это вдохновляет нас», – заявляет о себе 
международный сервис денежных пере-
водов Azimo. Его большая цифровая сеть 
позволяет клиентам отправлять деньги в 
более чем 190 стран с любого подключен-
ного к интернету устройства. Создатели 
компании проанализировали технологию 
международных денежных переводов, по-
няли, что должен быть лучший способ, и 
создали компанию со слоганом «Дешевле. 
Быстрее. Проще».

При оценке видения и миссий финтех-
компаний очевидно, что они настроены 
на то, чтобы изменить, переосмыслить 
банковское дело, предложив новые услу-
ги своим клиентам. А небольшой размер 
и большие амбиции гарантируют им бы-
строе развитие, но пока ограниченное од-
ной или несколькими нишами. 
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поДВоДный Дрон 
BIkI СоБраЛ СрЕДСтВа 
на kICksTaRTeR 

На краудфандинговой платформе 
Kickstarter успешно стартовал сбор средств на 
производство подводного дрона, разработан-
ного китайским стартапом RoboSea. Дрон, по-
лучивший название BIKI, внешне напоминает 
рыбу и двигается в воде за счет мягкого задне-
го плавника. Беспилотник, вес которого со-
ставляет 1,1 кг, оснащен камерой со стабили-
затором, способной снимать 4K-видео и 16-Мп 
фотографии, двумя LED-лампами, встроенной 
памятью объемом 32 ГБ и батареей емкостью 
2600 мАч, которая обеспечивает BIKI от по-
лутора до двух часов работы в автономном 
режиме. Максимальная глубина погружения 
дрона составляет 60 метров, а скорость – 1,8 
км в час. Управлять дроном можно при по-
мощи мобильного приложения для Android и 
iOS или специального водонепроницаемого 
пульта. Для ориентации в пространстве BIKI 
использует модуль GPS, а инфракрасные сен-
соры помогают дрону избегать столкновений 
с препятствиями. Отметим, что на момент 
написания новости создателям BIKI удалось 
собрать на его производство около $90 тыс. 
при минимальной необходимой сумме в $20 
тыс. Краудфандинговая кампания продлится 
до конца июля, а первые поставки подводного 
дрона намечены на сентябрь. Стоимость BIKI 
на Kickstarter составляет $599, в то время как 
розничная цена дрона составит чуть больше 
тысячи долларов. (hitech.newsru.com)

apple оСВаиВаЕт 
тЕхноЛогии 
БуДущЕго

Компания Apple планирует запустить 
в тестовое производство устройства с 
microLED-экранами – панелями следующего 
поколения, превосходящими дисплеи на ор-
ганических светодиодах (OLED). Так, фирма 
из Купертино наладит выпуск инновацион-
ных панелей в «малом объеме» во второй по-
ловине года. Производить их будут на фабри-
ке стартапа PlayNitride в Таоюане – на севере 
Тайваня. В 2014-м Apple приобрела LuxVue, 
занимающуюся разработкой microLED, а в 
конце прошлого года появились предполо-
жения, что i-компания намерена оснастить 
передовыми экранами «умные» часы Apple 
Watch 3-го поколения. MicroLED-дисплеи 
тоньше, чем ЖК и OLED, более яркие и энер-
госберегающие. В то же время производить 
экраны по этой технологии дороже и труднее. 
Помимо microLED, Apple намерена протести-
ровать сверхскоростную мобильную сеть 
5-го поколения возле своей штаб-квартиры в 
Купертино. Об этом стало известно из заявки, 
направленной компанией в Федеральную ко-
миссию США по связям (FCC). Там говорится, 
что Apple испытает технологию волн милли-
метрового диапазона (mmWave), которая по-
зволяет достичь близких к 5G интернет-ско-
ростей. (hitech.vesti.ru)

ФранЦузы 
разраБотаЛи роБота-
парКоВщиКа

Французская компания Stanley Robotics 
разработала парковочного робота Stan. Та-
кой аппарат способен принять автомобиль и 
отвезти его на свободное место на парковке. 
Если машину нужно забрать, робот быстро 
привезет обратно. Новый робот Stan позволит 
оптимизировать аэропортовые парковки. В 
частности, он сможет плотнее ставить авто-
мобили на стоянке. Кроме того, разработчики 
полагают, что робот позволит существенно со-
кратить время, необходимое на парковку. От-
метим, что робот способен перемещать любые 
виды легковых автомобилей независимо от 
длины их колесной базы. Сам Stan представ-
ляет собой платформу на небольших колесах 
с подвижными зажимами для колес автомо-
биля. Для перемещения машины робот подъ-
езжает под нее, зажимает колеса и поднимает 
автомобиль. Предполагается, что водитель 
сможет подъехать ко входу в аэропорт и пре-
поручить свою машину роботу.  (n+1)

СЕргЕй Брин СозДаЕт 
КрупнЕйший В МирЕ 
ДирижаБЛь

Основатель Google Сергей Брин строит 
высокотехнологичный дирижабль. В случае 
реализации проекта дирижабль станет самым 
крупным воздушным судном в мире после 
немецкого «Гинденбурга» и американского 
«Макона». Планируется, что гигантский ди-
рижабль будет способен доставлять средства 
первой необходимости в отдаленные районы 
в рамках гуманитарной помощи. Кроме того, 
он также будет служить роскошной меж-
континентальной «воздушной яхтой» для 
семьи и друзей основателя Google. Проект, 
по данным источников, обойдется миллиар-
деру в $150-200 млн. По мнению инженера 
Игоря Пастернака, участвовавшего в проек-
те на ранних этапах, дирижабли могут ока-
заться столь же революционным решением 
для мирового рынка грузовых перевозок, как 
в свое время интернет – для коммуникаций. 
«Сергей довольно изобретательный и дально-
видный», – говорит Пастернак, добавляя, что 
грузовикам нужны дороги, поездам – рельсы, 
а самолетам – аэропорты. Дирижаблям же 
для перемещения из точки «А» в точку «Б» 
никакой вспомогательной инфраструктуры 
не требуется. Впрочем, существует проблема 
плавучести, которая обуславливает исполь-
зование балласта на традиционных дирижа-
блях. По информации The Guardian, для управ-
ления плавучестью на дирижабле Брина будет 
использоваться «система внутренних газовых 
баллонов», что позволит ему доставлять грузы 
и разгружаться практически в любой точке 
земного шара. Известно также, что в качестве 
подъемной силы будет использоваться гелий. 
Согласно требованиям Федерального управ-
ления гражданской авиации США, на всех ди-
рижаблях должны использоваться негорючие 
газы.  (hightech.fm) 
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saMsUng ВЛожит 
$9 МЛрД В 
произВоДСтВо 
ЧипоВ 

Южнокорейская компания Samsung инве-
стирует $9 млрд в расширение производства 
чипов 3-D NAND флеш-памяти на заводе в Ки-
тае. Строительство второй линии производства 
на фабрике в Сиане в китайской провинции 
Шэньси начнется в этом году и завершится к 
2019 году. Ранее сообщалось, что Samsung в пер-
вой половине года запустит новый завод в Юж-
ной Корее, строительство которого обошлось 
компании в $14,4 млрд. Компания продолжа-
ет расширять производство «вертикальной» 
флеш-памяти 3D NAND, которая отличается от 
поколения 2-D NAND более высокой скоростью 
передачи данных. Такие чипы широко приме-
няются в смартфонах, цифровых камерах, USB-
накопителях, жестких дисках и других порта-
тивных устройствах. Основным конкурентом 
для Samsung является японская компания 
Toshiba, которая в данный момент рассматри-
вает варианты продажи части своего бизнеса по 
производству чипов флеш-памяти. (Rns)

рыноК агрЕгатороВ 
таКСи ВозраСтЕт  
До $285 МЛрД

Аналитики Goldman Sachs прогнозируют 
рост рынка по вызову автомобилей в 8 раз к 
2030 году – до $285 млрд. Индустрия по вы-
зову автомобилей уже опередила традицион-
ные такси-сервисы в ряде крупных городов. 
По данным Goldman Sachs, сейчас в Сан-
Франциско, где находятся штаб-квартиры 
Uber и Lyft, рынок агрегаторов перерос рынок 
официального такси в четыре раза. В Нью-
Йорке, Лондоне и Токио ситуация сложит-
ся таким же образом к 2030 году, считают 
аналитики инвестбанка. По мере развития 
аналогичных сервисов аналитики ожидают 
уменьшение рынка такси до четверти от ны-
нешнего размера. На данный момент объем 
мирового рынка традиционных такси оце-
нивается в $108 млрд, в то время как рынок 
агрегаторов составляет всего $36 млрд. Круп-
нейший игрок среди агрегаторов компания 
Uber позиционирует себя как поставщик 
информационных услуг и посредник между 
водителями и клиентами. Аналитики The 
Wall Street Journal оценивают стоимость ком-
пании в $68 млрд. Недавно Uber оказалась в 
центре скандала после того, как выяснилось, 
что из-за ошибки в расчетах компания недо-
платила водителям несколько миллионов 
долларов. («интерфакс-Казахстан»)

alIBaBa СтаЛ ВторыМ 
по ВЕЛиЧинЕ 
аКЦионЕроМ 
lIanhUa 
sUpeRMaRkeT

Китайский интернет-гигант Alibaba Group 
Holding Ltd. стал вторым по величине акцио-
нером Lianhua Supermarket, одной из крупней-
ших в Китае сетей супермаркетов, в рамках 
плана по объединению онлайновой и офлай-
новой розничной торговли. Alibaba увеличил 
свою долю в Lianhua до 18%, купив 201 млн 
акций у компании Yiguo.com, сообщил пред-
ставитель Bailian Group, которая является 
крупнейшим акционером сети супермаркетов. 
Lianhua Supermarket была создана в 1991 году 
и являлась «дочкой» Bailian. В настоящее время 
ей принадлежит около 3,6 тыс. гипермаркетов, 
супермаркетов и магазинов в 19 провинциях 
Китая. Еще в начале февраля Alibaba объяви-
ла о начале стратегического сотрудничества 
с Bailian в области развития новых форматов 
розничной торговли. Основатель и председа-
тель совета директоров компании Джек Ма по-
лагает, что данное сотрудничество послужит 
интеграции онлайнового и офлайнового биз-
неса, объединению традиции и инновации. 
Интернет-ретейлер уже получил акции де-
сятков предприятий офлайновой розничной 
торговли, в частности, за счет свопа с Suning 
Commerce Group и слияния с компанией сете-
вой розничной торговли Intime. («интерфакс»)

В poRsChe 
отКазаЛиСь 
проДаВать Машины 
СпЕКуЛянтаМ

Руководство компании Porsche недовольно 
тем фактом, что некоторые клиенты покупа-
ют редкие автомобили марки только для того, 
чтобы выгодно их перепродать. Поэтому в ком-
пании не собираются включать таких людей 
в списки потенциальных покупателей новых 
эксклюзивных спорткаров. Об этом рассказал 
руководитель подразделения Porsche GT Ан-
дрес Пренингер.  «Если вы перепродаете авто-
мобили, то вполне понятно, что мы не вклю-
чим вас в список потенциальных покупателей 
наших следующих новинок, если спрос будет 
превышать предложение. Это не наказание, а 
наша стратегия: мы поставляем машины кли-
ентам, которые действительно будут исполь-
зовать их по назначению. Мне это кажется 
весьма справедливым», – заявил Пренингер. 
Глава Porsche GT отметил также, что автопро-
изводитель следит за своими автомобилями и 
знает, кто занимается перепродажей. По сло-
вам Пренингера, это становится возможным 
из-за небольшого объема производства. Один 
из случаев, про которые говорил Пренингер 
– перепродажа 911 R. В апреле 2016 года на 
продажу на eBay выставили один из 991 экзем-
пляра 500-сильного купе по цене 1,1 млн евро. 
При этом базовая стоимость модели, дебюти-
ровавшей за месяц до этого, составляет 189 544 
евро. Со спекулянтами борются не только в 
Porsche. Так, например, компания Ford заклю-
чала с покупателями GT соглашение, согласно 
которому они не могли перепродать автомо-
биль сразу после получения ключей, а также 
должны были использовать его по прямому 
назначению, а не хранить в гараже. (motor.ru) 

 ▀ топ-5 необычных вопросов  
на собеседовании  
в компаниях-визионерах

арина усманова

по данным журнала Fortune, коли-
чество резюме на одну вакансию в 
Microsoft превышает 1 млн 300 тыс. 

Кандидатам есть за что бороться – работа 
в компании с мировым именем приносит 
не только заветную строчку в резюме. 
Microsoft предоставляет саббатикал (дол-
госрочный оплачиваемый отпуск до года), 
защищающий от профессионального вы-
горания. Facebook обеспечивает своих со-
трудников бесплатным акупунктуристом, 
кинотеатром и химчисткой. Tesla платит 
неприлично высокие зарплаты. Попасть 
в штат компании-визионера невероятно 
сложно, но возможно.

Мы выбрали пять необычных вопросов, 
с которыми должен справиться идеаль-
ный кандидат на собеседовании у миро-
вых гигантов.

Есть 8 бильярдных шаров. один из 
них немного тяжелее, чем остальные, 
определить это можно только при помо-
щи взвешивания. Какое минимальное 
количество раз нужно взвесить шары 
(весы без гирь), чтобы найти более тя-
желый шар? 

Кто задает: специалисты Microsoft (как 
правило, IT-специалистам).

Цель вопроса: проверить интеллекту-
альные способности и умение рассуждать 
логически. 

ответ: мысленно разделяем 8 шаров 
на три части. В двух будет 3 шара, а в од-
ной – 2. Сначала взвешиваем первые две 
части. Если одна оказалась тяжелее, то 
взвешиваем любые два шара из нее: либо 
на весах окажется тяжелый шар и одна 
чаша перевесит другую, либо вес этих 
двух шаров будет одинаковый – значит тя-
желый шар остался невзвешенным. Если 
же первые две части (в которых по 3 шара) 
оказались равны, значит тяжелый шар 
остался в последней части, состоящей из 
двух шаров. Взвешиваем их и находим ис-
комое.

разработайте дизайн полочки для 
специй для слепого человека

Кто задает: Джоэл Спольски, разра-
ботчик Excel в Microsoft (как правило, IT-
специалистам и инженерам).

Цель вопроса: проверить способности к 
креативному мышлению, нестандартным 
ответам на открытые вопросы, для которых 
не существует «правильного» ответа. 

ответ: возможно, для слепого будет 
удобнее не полочка для специй, распо-
ложенная на уровне груди или лица, а 
выдвижной ящик для специй на уровне 
пояса. Вместо того чтобы искать полку 

со специями на ощупь, а потом, подняв 
руку, пытаться прочесть текст, написан-
ный шрифтом Брайля, гораздо удобнее по-
дойти к кухонному столу, найти нужный 
ящик, выдвинуть его и спокойно прочесть 
надписи на крышках баночек со специя-
ми, скользнув по ним пальцами. Важно 
уметь переформулировать проблему, «по-
лочка для специй» не обязательно должна 
быть именно полочкой, если есть основа-
ние использовать другой дизайн.

 
Сколько потенциальных пользова-

телей приходится на один таксофон в 
нью-йорке?

Кто задает: рекрутеры Procter and 
Gamble Russia.

Цель вопроса: умение рассуждать, ре-
шать задачи общего характера и строить 
правильные логические цепочки.

ответ: так как рекрутер ждет не ре-
шение, а путь решения задачи, то нужно 
дать примерный ответ, оперируя пример-
ными статистическими данными. Напри-
мер: для начала для определения коли-
чества таксофонов нужно понять, какое 
количество людей обитает в Нью-Йорке 
и их способность и желание пользоваться 
мобильной связью. Например, в городе 

проживает 10 миллионов, из них 10% не-
платежеспособных детей и 5% глубоких 
стариков или бездомных, а еще есть 48-
55% активных пользователей – молодежь 
и люди среднего возраста от 16 до 38 лет. 
Оставшиеся 30%, то есть около 3 000 000, 
и есть потенциальные пользователи. За-
тем прикидываем примерное количество 
крупных общественных мест (аэропорты, 
вокзалы, отделения связи и проч.). Напри-
мер, их 25. В каждом таком месте будет 2-4 
таксофона. То есть их общее количество – 
от 50 до 100. Делим количество людей на 
количество таксофонов и получаем ответ: 
примерно 40 (от 30 до 60) тысяч жителей. 

Можете ли вы рассказать о четырех 
людях, которым вы помогли развить ка-
рьеру?

Кто задает: Джей Парих, директор по 
инжинирингу и инфраструктуре и другие 
топ-менеджеры Facebook.

Цель вопроса: оценить умение рабо-
тать в команде, отсеять «карьеристов, эго-
истов и нытиков».

ответ: вы обязательно должны были 
кого-то куда-то пристроить. Люди, кото-
рые готовы пожертвовать собственным 
комфортом и способны помогать другим, 

в итоге оказываются более успешными, 
чем «потребители», которые работают 
только на себя, и «уравнители», которые 
выступают за равное распределение льгот 
для всех. Прием на работу жертвователей 
(и отсеивание эгоистов) – это взаимовы-
годная политика. Сотрудник занимается 
саморазвитием, а компания эффективно 
избегает офисной политики, которая мо-
жет снизить продуктивность.

Вы стоите на поверхности земли. 
идете одну милю на юг, одну – на запад 
и еще одну – на север. Вы оказываетесь 
на том же самом месте, откуда начали. 
где вы находитесь?

Кто задает: Илон Маск, Tesla.
Цель вопроса: как говорится в биогра-

фической книге «Илон Маск: Tesla, SpaceX 
и загадка фантастического будущего», это 
один из любимых вопросов Маска на ин-
тервью. Он любит задавать эту загадку кан-
дидатам, чтобы проверить их интеллект.

ответ: существует несколько верных 
ответов, один из которых – Северный по-
люс. Хотя Маска не так заботит, удалось 
ли собеседнику найти ответ, как то, каким 
образом инженер описывает проблему и 
подход к ее решению.

адина Байкинова

нас так часто отвлекают на работе 
сторонние дела, что не успеешь 
опомниться, как время на часах 

показывает 16:00. Вот и день почти закон-
чился. В конце месяца ты осознаешь, что 
еще чуть-чуть и дедлайн будет провален. 
Чтобы избежать подобной ситуации, раз-
работчики приложений придумывают 
самые разные способы заставить мозг 
сотрудника сконцентрироваться и уже 
начать работать. «Капитал.kz» составил 
список мобильных приложений и про-
грамм, которые помогут не отвлекаться 
на ерунду.

Focus Booster

Помните стародавний «принцип помидо-
ра», предложенный Франческо Чирилло 
еще в конце 1980 годов? Тот, что предла-
гает разбить задачи на небольшие блоки 
по 25 минут плюс короткие периоды от-
дыха, засекая рабочее время с помощью 
кухонного таймера в виде помидора. Так 
вот, если у вас на кухне случайно не зава-
лялся такой «помидор» или другой овощ, 
то вот вам выход – приложение Focus 
Booster, работающее по тому же принци-
пу, что и красный овощ. Разработчики не 
стали заморачиваться на тему того, как 
эффективней использовать собственное 
время, и просто переняли метод работы 
«помидора», чуть-чуть его дополнив. На-
пример, в Focus Booster для себя можно 
установить список задач, а приложение 
будет отслеживать, сколько времени вы 
на него потратили. Focus Booster автома-

тически делит задачи на 25-минутные пе-
риоды («помидоры»), а после дает немного 
времени, чтобы перевести дыхание. Соб-
ственно, это и весь функционал. Просто и 
со вкусом помидора. 
плюсы: простой функционал
Минусы: может больше отвлекать,  
чем помогать сосредоточиться

Forest 

Посадить дерево, вырастить его или даже 
целый лес. Виртуально, конечно. Вот что 
можно сделать, если использовать при-
ложение Forest для более эффективного 
использования рабочего времени. Суть 
приложения – дает возможность пользова-
телю «выращивать» на телефоне деревце и 
не отвлекаться на сторонние сайты игры, 
иначе оно «погибнет». После активации 
пользователь устанавливает временной 

промежуток, за который он планирует за-
кончить дело (от 25 до 120 минут) и в при-
ложении начинает расти дерево. В случае 
если пользователь будет работать в тече-
ние заданного времени, то деревце вырас-
тет (большим и сильным) и его «высадят» 
в виртуальном лесу. Получается, чем про-
дуктивней работаешь, тем гуще у вас лес 
на заднем дворе. Примечательно, что под 
саженцем есть кнопка «сдаться», при на-
жатии на нее на главном экране всплы-
вает надпись «Вы действительно хотите 
убить это маленькое милое деревце?» В 
общем, задумка действительно работает, 
так как «убить» милое чудо природы рука 
не поднимается. Хотя с «выращиванием» 
каких-нибудь домашних питомцев было 
бы наглядней. 
плюсы: наглядное, вызывает эмоции 
Минусы: не обнаружено

Freedom

Простое, всем понятное приложение, ко-
торое блокирует доступ в интернет и по-
зволяет максимально сконцентрировать-
ся на работе. Freedom блокирует самых 

коварных «похитителей времени» – соци-
альные сети, а также все стандартные по-
чтовые программы. С его помощью можно 
создавать и редактировать блок-листы, 
выбирать, какие сайты и приложения вы 
хотите заблокировать, планировать свои 
блочные сессии, а также создавать автома-
тически повторяющееся расписание для 
создания полезных привычек. Конечно, 
есть некоторые вещи, которые Freedom 
сделать не в силах. Например, приложе-
ние не может блокировать телефонные 
звонки или всплывающие уведомления, 
что отвлекает. 
плюсы: возможность планировать свои 
блочные сессии и создавать автоматиче-
ски повторяющееся расписание
Минусы: не может блокировать телефон-
ные звонки 

Calm

Мы полюбили это приложение в первую 
очередь благодаря его необычному функ-
ционалу. Та самая хваленая многозадач-
ность, как оказалось, губительно сказыва-
ется на эмоциональном здоровье человека. 
Приложение как раз дает возможность 
передохнуть между рабочими блоками. 
В опциях приложения есть семидневный 
курс по развитию осознанности, а также 
сессии медитации, которые можно прово-
дить от 5 до 20 минут. Если приложение 
вам приглянулось, то за дополнительную 
плату можно приобрести еще 50 сессий по 
медитации с инструктором. Как обещают 
разработчики, Calm поможет справиться 
со стрессом на работе и мягче переклю-
чаться между задачами. 
плюсы: поможет восстановить силы, 
снизить уровень рассеянности
Минусы: небольшое количество треков 
для медитации

anti-social

Несмотря на то, что Anti-social не приложе-
ние, а программа, работает она на ура и, 
конечно, не позволит вам отвлекаться на 
сторонние программы. Приложение оста-
ется плагином, его можно установить на 
Windows или Mac, собственноручно огра-
ничив доступ на популярные сайты, что-
бы те вас не отвлекали. В Anti-social можно 
установить временные рамки и довести 
всю работу до конца, не провалив все воз-
можные дедлайны. 
плюсы: простое и понятное
Минусы: не обнаружено

 ▀ Соберись!
5 приложений, которые помогут 
сконцентрироваться

размер призового 
фонда турнира 

kazakhstan open

450 000 евро
Количество 

пожизненных 
членов 

около 200 
Взнос за 

пожизненное 
членство 

5 000 000 тенге
Ежегодный взнос 

– 900 000 тенге

 ▀ Спорт для элиты: сколько 
стоит играть в гольф?

арина усманова

у Константина цейтнот. Час между за-
ботами о федерации, приемом ино-
странных гольф-туристов и взращи-

ванием нового поколения казахстанских 
звезд Константин Лифанов посвящает де-
ловому еженедельнику «Капитал.kz».

В разное время Константин занимал 
руководящие должности в крупнейших 
гольф-клубах Москвы, проводил турни-
ры Russian Open и командный чемпионат 
Европы по гольфу среди девушек. В его 
копилке –образование в филиале Амери-
канского университета гостиничного и 
клубного бизнеса в ЮАР по специальности 
«гольф-менеджмент». 

В 2004 году Константин переехал в 
Алматы. Сейчас он возглавляет старей-
ший гольф-клуб NURTAU и является ге-
неральным секретарем Федерации голь-
фа Республики Казахстан, занимается 
консультациями, оценкой и экспертизой 
строящихся клубов.

– Вопрос, который волнует многих. 
Во сколько обойдется желание заняться 
«спортом для богачей»?

– Сразу скажу, что намного дешевле, 
чем горными лыжами или большим тен-
нисом. Понадобятся обычные кроссовки, 
брюки или шорты и рубашка-поло, ко-
торая есть в арсенале каждого. 50 мячей 
– около 2000 тенге, клюшка – 500, и вы 
играете в гольф! Мячи отбиваются с раз-
ной скоростью, обычно уходит не больше 
двух корзин. Для освоения коротких уда-
ров можно пользоваться одной в течение 
всего дня. Можно взять тренера – у нас в 
клубе он стоит от 15 000 до 25 000 тенге 
в час в зависимости от квалификации. Но 
и это не обязательно. У всех нас есть гад-
жеты, где вы можете открыть YouTube и 
поискать уроки по гольфу. Перед вами от-
кроются тысячи роликов, в которых вам 
подробно расскажут, как держать клюшку, 
делать замах и удар – все то же, что делает 
тренер за исключением того, что YouTube 
не сможет поправить ошибки. Поначалу 
это и не нужно – нужно лишь понять, что 
от вас требуется. За 2500 тенге вы можете 
играть целый день!

– то есть иметь свой набор клюшек не 
обязательно?

– Людям, которые играют каждый день 
или по крайней мере 2-3 раза в неделю, 
стоит. Начинать можно от $200 за набор 
из 10 клюшек. Средний уровень игры 
потребует вложений $2500-3000 за ком-
плект. Есть клюшки, инкрустированные 
драгоценными камнями, с гравировкой 
по золоту стоимостью до $50 000. У голь-
фистов, так же, как и у любителей Bugatti 
или Lamborghini, есть свои маленькие ка-
призы. 

– и все же гольф – элитарный вид 
спорта.

– Безусловно. На заре истории от игры 
были отлучены все, кроме королевской 
семьи и придворной элиты. Нынешние 
призовые фонды достигают $20 млн. Но, 
кроме огромных гольф-стадионов с миро-
выми турнирами, существуют и доступ-
ные общественные поля. У нас в стране 
тоже есть такие клубы – в Алматы это 
«Ариал», в столице – клуб «Астана».

– Вы упомянули о дресс-коде. Как 
должен быть одет игрок на поле?

– Не нужно забывать о том, что гольф 
– игра аристократов. Вы должны быть в 
рубашке с collar – воротничком – и брюках 
или шортах. Если вы придете в джинсах, к 
вам подъедет маршал и попросит удалить-
ся. Есть «капризные» гольф-клубы, кото-
рые заботятся о том, чтобы игроки надева-
ли обувь на носок или гольфы. Но все же 
маст-хэв – рубашка и шорты или слаксы.

– насколько важен гольф-этикет?
– Гольф – элитарный вид спорта. На 

заре истории от игры были отлучены все, 
кроме королевской семьи и придворной 
элиты, а сами правила спортивного этике-
та разрабатывали в течениe 5 веков. Нему-
дрено, что в гольф играют люди, которые 
хотят совершенствовать не только себя, 
но и мир вокруг. В свое время Билл Гейтс, 
придя в Augusta National Golf Club (клуб 
№1 в спортивном мире), получил отказ – 
участники посчитали миллиардера не из 
их круга. Только изрядно попотев, основа-
тель Microsoft смог войти в ряды высшего 
света гольфистов. 

– Человек уже играет. Время позабо-
титься о членстве?

– Как правило, к членству приходят 
не сразу, а тогда, когда начинают играть 
осознанно и понимать, что в клубе ком-
фортно и есть единомышленники. Суще-
ствует несколько вариантов. Вы можете 
взять одну игру на 18 лунках, заплатив 30 
тыс. тенге. Средний игрок на такую игру 
тратит 5 часов и проходит 10 километров 
– с перерывом на обед выходит целый 
день. Для тех, кто часто бывает в клубе, 
существует годовое членство – его сто-
имость около 1 млн 200 тыс. тенге. Есть 
категория людей, приобретающих по-
жизненное членство, но здесь идет речь 
об инвестировании в клуб – вы покупаете 
ценные бумаги в виде контракта, стано-
вясь партнером. Есть целый ряд крупных 
бизнесменов, готовых инвестировать в 
развитие гольфа и самого заведения. Мы 
используем эти деньги для покупки тех-
ники, инвентаря, внедрения улучшений 
в клубном доме и тренировочных полях. 
Деньги инвестора не пропадают безвоз-
вратно, так как контракт представляет 
собой аналог ценных бумаг, а стоимость 
клуба, как и любого предприятия, со вре-
менем может вырасти. Если 5 лет назад 
стоимость пожизненного членства со-
ставляла 1 млн тенге, то сегодня его ры-
ночная стоимость равняется пяти милли-
онам. Чем не дивиденд!

– Какой он – человек, пришедший 
играть в ваш клуб?

– Абсолютно разный. С 1996 по 1998 
годы приходила масса чиновников, тянув-
шиеся за Нурсултаном Назарбаевым – они 
не только играли, но и популяризирова-
ли спорт. Сейчас к ним добавились пред-

ставители крупного и среднего бизнеса, 
средний класс. Одни приходят с мини-
мальными представлениями: им нужно 
объяснять правила гольф-этикета и дресс-
код. Другие приезжают на «роллс-ройсах» 
и играют золотыми клюшками. Здесь 
встречаются многие и, объединенные 
игрой, учатся друг у друга всему самому 
хорошему. Гольф – очень честная и добро-
порядочная игра, где обманывать можно 
только самого себя. Особенно хорошо вос-
питание гольфом проявляется на детях – в 
обществе юные спортсмены ведут себя 
совершенно по-иному – с уважением по 
отношению к другим игрокам, открыто. 
Атмосфера, царящая в клубе, располагает 
к тому, чтобы игроки становились более 
культурными, интеллигентными и чест-
ными. 

– Сколько пожизненных членов в ва-
шем клубе?

– В 2004 году у нас было 30 пожизнен-
ных членов, в 2010-м количество возросло 
до 200. После этого рост немного приоста-
новился – повлияли кризис, инфляция…

– … первый этап насыщения?
– Насыщения до сих пор не произо-

шло. И Федерация гольфа Казахстана 
надеется принять участие в той волне 
увлечения, которая сейчас поднялась. В 
гольф стало играть большое количество 
детей, и через какие-то 5-7 лет они ста-
нут полноценными участниками спор-
тивного клуба.

– расскажите о бизнес-комьюнити. 
приходя в гольф-клуб, предпринима-
тели и представители власти не только 
отдыхают, но и заводят полезные зна-
комства. 

– Безусловно, люди общаются вну-
три клуба, получая возможность найти 
нужные контакты и расширить бизнес, 
причем не только внутри страны, но и за 
рубежом (не забываем о гольф-туристах, 
ежедневно клуб посещают 4-5 иностран-
цев со всей планеты). Мы проводим 
гольф-встречи, хотя понимаем, что под-
текст таких встреч – деловой. Например, к 
нам на игры приезжают москвичи, потом 
мы везем команду в Россию. Эти встречи 
организуются не для профессиональной 
игры, а для общения. Не буду вдаваться в 
подробности, все-таки информация о ре-
зультатах такого общения (а оно плодот-
ворно), сделках конфиденциальна. Мы 
лишь становимся невольными свидетеля-
ми (улыбается).

– Каким образом окупается клуб се-
годня?

– Фактически гольф-клуб – предпри-
ятие убыточное, поскольку огромные 
территории нуждаются в ежедневном 
уходе – стрижке газона, уборке, внесении 
удобрений, поливе, ремонте 30 единиц 
техники. Штат клуба насчитывает 100 че-
ловек. В сезон мы работаем с 6 утра и за-
канчиваем затемно. Содержание требует 
серьезных затрат, и на сегодняшний день 
владелец фактически дотирует NURTAU 
на сумму $1 000 000 в год, несмотря на 
то, что мы зарабатываем. Сегодня растет 

не прибыль, а количество потенциальных 
клиентов. Развитие детского гольфа – одно 
из приоритетных направлений. 

– а какова ситуация с полями в дру-
гих городах Казахстана?

– В стране 8 клубов, все они соответ-
ствуют мировым стандартам. Из них два 
не функционируют – их строительство 
только заканчивается. Один из них – поле 
в Талгаре, в комплекс будут входить и 
горнолыжный спуск, и стадион для би-
атлона, и многое другое. Если в регионе 
примут решение о легализации игорно-
го бизнеса, туда хлынет поток туристов. 
Другой клуб – с отличными гостиница-
ми, парками и видами – на территории 
курорта Боровое.

Практика открывать такие клубы в ре-
креационных зонах существует во всем 
мире. В 1991 году я впервые побывал в Ду-
бае, там была одна улица, шесть высоток 
и гольф-поле. Парадокс – пустыня, вокруг 
песок, три пальмы и зеленое поле. На се-
годняшний день Дубай является одним из 
главных туристических направлений, где 
одна игра стоит порядка $250-300, и жела-
ющие при этом стоят в очереди.

Примерно та же ситуация в турецкой 
Анталии – в 1995 году в Белеке было одно 
гольф-поле, сегодня их 20. Гостиничный 
бизнес и индустрия гольфа Турции полу-
чают огромные доходы, ежедневно одних 
рубашек-поло продается больше 1000 
штук.

Будет здорово, если подобное будущее 
ждет Боровое. На такое развитие уходят 
годы, но сегодняшняя стоимость акти-
вов по сравнению с вложениями возрос-
ла в разы. Есть поля NURTAU, «Жайляу», 
входящего в рейтинг 100 лучших клубов 
мира, «Астана», «Сарыагаш» – все это 
чемпионский уровень с мировыми стан-
дартами. Кстати, президент страны Нур-
султан Назарбаев посещал и играл во всех 
клубах.

– Какие чемпионаты международно-
го уровня проходят в Казахстане?

– Самый яркий пример – Kazakhstan 
Open, турнир, который является этапом 
европейского Challenge Tour. За 13 лет 
казахстанской истории чемпионат стал 
самым крупным по призовому фонду сре-
ди всей турнирной сетки Challenge Tour. 
Раньше о том, что в Казахстане играют в 
гольф, никто не знал и не думал – степи и 
степи. Но после первой игры участники, 
ставшие впоследствии звездами мирового 
масштаба, начали возвращаться, причем 
не из-за призового фонда, а из-за отличной 
организации, инфраструктуры полей и 
нашего города. Спортсмены возвращают-
ся как туристы, заказывают экскурсии на 
Шарын, Шымбулак, в степи. В первые годы 
наших гостей приходилось отправлять на 
старых «нивах» на Кольсайские озера и 
волноваться, переживут ли они местных 
комаров. Сегодня появились хорошие ус-
ловия, люди в восторге.

– Как удалось добиться проведения 
турнира международного уровня в 
стране, где гольф только начинался?

– В первую очередь благодаря прези-
денту. А вообще, в самом начале в гольф 
играли персоны, знакомые каждому. В на-
чале 2000-х помог Ерлан Идрисов, бывший 
министр иностранных дел, который сей-
час является послом Казахстана в Велико-
британии. После длительных переговоров 
с Европейской ассоциацией гольфа и го-
лосования 35 стран-участниц нас приня-
ли. Интересно, что их замотивировал тот 
факт, что мы состоим в FIFA. 

– Кто из казахстанских игроков вы-
ступает на международном уровне?

– Подрастают наши юниоры. Участни-
ца национальной сборной Жамиля Жак-
салиева показала отличные результаты 
на этапах женского тура. Есть настоящая 
звездочка – Даулет Таулебаев, ему скоро 
исполнится 18. Даулет показывает пре-
красные результаты, сейчас он тренирует-
ся в США. В конце апреля Даулет играл во 
взрослом турнире и поставил рекорд поля 
-9, что редко удается сильным профессио-
налам. Более того, в мае он играл в преква-
лификации самого рейтингового турнира 
US Open, и ему не хватает всего 1 очка для 
прохождения в квалификацию. Он – пер-
вый, кто вписал имя Казахстана как участ-
ника в турнир высшего уровня, пока это-
го не сделала даже Россия. Есть молодые 
игроки, которых мы готовим к Олимпиа-
де-2020 в Токио. Для участия нужно заво-
евать лицензию, а ее получение означает, 
что гольфист входит в 300 лучших игроков 
планеты.

– Чего же не хватает казахстанско-
му гольфу, если Даулет тренируется в 
Сша?

– Думаю, вопрос только во времени и 
количестве игроков. Ведь 20 лет развития 
– ничто по сравнению со странами, где в 
гольф играют по 200 лет и больше. Спорт 
для страны новый, не массовый и пока не 
такой интересный. А для того чтобы вы-
растить Тайгера Вудса (луший игрок пла-
неты), нужно произвести селекцию из со-
тен миллионов человек. Это понимают и 
Олимпийский комитет, и министерство 
спорта. Сегодня акимат города Алматы 
поддерживает очень важную инициати-
ву – развитие детского спорта. Благодаря 
акимату в начале 2017 года мы выиграли 
тендер на государственный заказ. Сегод-
ня в нашем гольф-клубе ежедневно обу-
чаются 600 детей от 6 до 14 лет. Зарплата 
тренеров, аренда гольф-полей, инвентарь 
и тому подобное – все это обеспечивается 
государством. Детишки вне зависимости 
от имеющихся навыков совершенно бес-
платно получают возможность освоить 
игру.

Федерация гольфа настроена позитив-
но и нацелена на развитие программы 
по всей стране: проведены переговоры с 
акимами Астаны, Актау, Шымкента. Бо-
лее того, ведутся переговоры с министер-
ством образования для введения урока 
гольфа в школьную программу. Я был 
участником такой программы в России. 
Из таких уроков на моих глазах из обыч-
ных школьников выросли нынешние 
чемпионы. 

автор  
первого удара 
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казахстанского 
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ТОП-10 САМЫХ ДОХОДНЫХ ФИЛЬМОВ ФАНТАСТИЧЕСКОЙ
ЭПОПЕИ 

ПЕРВАЯ КИНОЛЕНТА «ЗВЕЗДНЫЕ ВОЙНЫ», ВЫПУЩЕННАЯ В 1977 ГОДУ, ВОЗГЛАВЛЯЕТ ТОП-ЛИСТ 
КОСМИЧЕСКОЙ ЭПОПЕИ. ЛЕНТА ПРИНЕСЛА ЕГО СОЗДАТЕЛЯМ ОКОЛО $3 МЛРД В МИРОВОМ ПРОКАТЕ. 
БЮДЖЕТ ФИЛЬМА СОСТАВЛЯЛ ВСЕГО $10 МЛН.

САМЫЕ ДЕШЕВЫЕ ГОРОДА

STAR WARS

НЕИЗВЕСТНЫХ ФАКТОВ 
О STAR WARS

STAR WARS

10
НА САМОМ ДЕЛЕ ГОЛОС, 
ЛИЦО И ФИГУРА ДАРТА 
ВЕЙДЕРА БЫЛИ ОТ ТРЕХ 
РАЗНЫХ АКТЕРОВ

ГОЛОС ЙОДЫ БЫЛ 
ОЗВУЧЕН ФРАНКОМ ОЗОМ, 
КОТОРЫЙ ТАКЖЕ 
ОЗВУЧИВАЛ МИСС ПИГГИ

«ЗВЕЗДНЫЕ ВОЙНЫ» - 
САМАЯ РАСКУПАЕМАЯ 
СЕРИЯ ИГРУШЕК В МИРЕ.
250 МЛН ИГРУШЕК БЫЛО 
ПРОДАНО С 1978 ПО
1986 ГГ.

САМЫЕ ДЕШЕВЫЕ ГОРОДА

STAR WARS
STAR WARS: THE FORCE AWAKENS
THE EMPIRE STRIKES BACK
STAR WARS: EPISODE I - THE PHANTOM MENACE
RETURN OF THE JEDI
STAR WARS: EPISODE III - REVENGE OF THE SITH
ROGUE ONE: A STAR WARS STORY
STAR WARS (SPECIAL EDITION)
STAR WARS: EPISODE II - ATTACK OF THE CLONES
RETURN OF THE JEDI (SPECIAL EDITION)

$ 3 047 314 171
$ 2 066 046 882
$ 1 555 903 941
$ 1 468 673 890
$ 1 135 503 765
$ 1 035 480 818
$ 1 034 771 355
$ 857 876 104
$ 857 205 792
$ 522 583 147

САМЫЕ ДОРОГИЕ ФИЛЬМЫ

САМЫЕ ДЕШЕВЫЕ ГОРОДА

КУРТ РАССЕЛ                       
НИК НОЛТИ
КРИСТОФЕР УОКЕН
АЛЬ ПАЧИНО

КТО МОГ СЫГРАТЬ ХАНА СОЛО?

ХАРАКТЕР ХАНА СОЛО БЫЛ 
«СПИСАН» С ДРУГА 
ЛУКАСА - ФРЭНСИСА 
ФОРДА КОППОЛЫ, 
КОТОРЫЙ СНЯЛ 
КУЛЬТОВЫЙ ФИЛЬМ
«КРЕСТНЫЙ ОТЕЦ»

ХАРАКТЕР ЧУБАККИ 
ПОХОЖ НА ХАРАКТЕР 
СОБАКИ ЛУКАСА - 
ИНДИАНЫ.
ЛУКАС ТАКЖЕ УПОМЯНУЛ 
ЕЕ КЛИЧКУ В ФИЛЬМЕ 
«ИНДИАНА ДЖОНС»

МАСКА АКВАЛАНГИСТА 
БЫЛА ИСПОЛЬЗОВАНА 
ДЛЯ ИСКАЖЕНИЯ ГОЛОСА 
ДАРТА ВЕЙДЕРА

НАЗВАНИЕ РОБОТУ R2-D2 
БЫЛО ПРИДУМАНО ОТ 
РЕЖИССЕРСКОГО 
ЖАРГОНА ИЗ ФРАЗЫ «REEL 
2, DIALOG 2»

КОГДА НАЧАЛОСЬ ПРОИЗ-
ВОДСТВО ФИЛЬМА, 
ПЕРВИЧНОЕ НАЗВАНИЕ  
БЫЛО «ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ЛЮКА СКАЙКИЛЛЕРА»

10 КУКЛОВОДОВ ОБЕИМИ 
РУКАМИ ДВИГАЛИ ТЕЛО
JABBA THE HUT

1               
2
3
4

Инфографика: Вячеслав Батурин

1 2
3 4

ВНЕШНИЙ ВИД КОРАБЛЯ 
MILLENIUM FALCON БЫЛ 
ВЗЯТ С КАРТИНКИ ГАМ-
БУРГЕРА С ОЛИВКАМИ

 ▀ Космические сборы  
и почти новая религия
История создания «Звездных войн» Джорджа Лукаса

адина Байкинова

по оживленной улице  
Лос-анджелеса вдоль тротуара 
не спеша идет пара. Молодой 

мужчина в очках, с густой бородой 
и вьющимися волосами полностью 
погрузился в свои мысли и лишь 
изредка поддакивает своей спутнице, 
когда та о чем-то его спрашивает. 
последние несколько недель оба 
трудились над завершением фильма 
и теперь просто валятся с ног от 
усталости. Свернув за угол, они 
замечают огромную толпу людей  
(не меньше тысячи человек),  
которые пришли на премьеру нового 
научно-фантастического фильма 
«звездные войны». толпа старалась 
подобраться как можно ближе к 
главному входу, чтобы увидеть 
бочкообразного R2D2 и золотистого 
C3pо – двух роботов, которые 
«приветствовали» собравшихся. 
Событие больше походило на 
масштабное сборище адептов 
религиозного течения, чем на показ 
киноленты.

Примерно так выглядел день, когда 
Джордж Лукас и его жена Марша реши-
ли перекусить после нескольких долгих 
недель работы, совершенно забыв, что 
премьера показа их фильма назначена 
именно на этот день. Впоследствии космо-
сказка Лукаса про джедаев стала мегахи-
том киноиндустрии и принесла режиссеру 
миллиарды долларов.

К 40-летнему юбилею фантастической 
эпопеи «Звездные войны» «Капитал.kz» 
рассказывает историю создания ориги-
нального фильма и его автора – киноре-
жиссера Джорджа Лукаса. И да пребудет с 
вами сила. 

Давным-давно в далекой 
галактике…
Будущий фильм Лукаса, кажется, вообще 
никто не воспринимал всерьез. Даже 
жена режиссера Марша Лукас, которая 
была занята монтажом ленты, как-то раз 
в самый разгар работы над картиной в 
сердцах сказала мужу: «Я ухожу к Скор-
сезе. Он снимает новый фильм о Нью-

Йорке. Вот где настоящее искусство. Не 
то что этот детский сад про космос и ро-
ботов». Отчасти она была права. Приду-
манный мужем сценарий о молодом па-
реньке, роботах, космических кораблях 
в отдельной вселенной больше походил 
на ребячество, чем на серьезное искус-
ство. Сценарий фильма начинался со 
слов: «Речь пойдет о Мейс Уинду, досто-
почтенном Джедайбенду из Опуччи, свя-
занным с Усби Си Джей Тапе, учеником 
прославленного джедая». Слишком за-
путанно, скажете вы? В начале 70-х годов 
с вами были бы солидарны практически 
все киностудии Лос-Анджелеса, которые 
предпочитали снимать высокоинтеллек-
туальные картины с серьезными моно-
логами, а не детский лепет и картонных 
роботов. Ситуацию спасли продюсеры 
студии 20th Century Fox, которые на свой 
страх и риск помогли Лукасу создать пер-
вые «Звездные войны» такими, какими 
мы их знаем сейчас. К слову сказать, дела 
у самой 20th Century Fox и так шли из рук 
вон плохо. Компании грозило банкрот-
ство, а будущий фильм Лукаса мог либо 
подкинуть дров в бюджет, либо поту-
шить все пламя. 

Включить воображение
Контракт с киностудией был подписан, 
но никто не понимал, как воплотить 
жанр космической оперы на экране. 
Даже сам Лукас. Само собой, спецэф-
фекты, которые были доступны в то вре-
мя, не могли полностью раскрыть всю 
задумку автора. Для создания лучших 
спецэффектов была создана отдельная 
компания – Industrial Light and Magic. 
Крошечное предприятие, которое зани-
малось воплощением фантастических 
идей Лукаса, на начальном этапе со-
стояло всего из четверых сотрудников и 
было расположено в шаговой доступно-
сти от съемочной площадки. Благодаря 
увеличенному финансированию (около 
$8-10 млн) в съемках Лукас смог исполь-
зовать более трех десятков радиоуправ-
ляемых моделей роботов. Некоторые из 
них управлялись человеком – внутри 
железной коробки сидел актер, который 
приводил в движение робота. Другая 
часть «ездила» за счет радиоуправля-
емого пульта. Транспортное средство 

персонажа фильма Люка – спидер, – на 
котором он летал по вымышленной пу-
стынной планете Татуин, и вовсе было 
прикреплено к огромной качели, кото-
рая имитировала полет. Лукас исполь-
зовал спецэффекты даже для записи ды-
хания главного злодея фильма – Дарта 
Вейдера. Нужного хрипения и шипения 
создатели добились за счет маски для 
аквалангистов, которая издавала соот-
ветствующие звуки. Именно поэтому 
в фильме Вейдер звучит как астматик 
в период обострения. Эксперты посчи-
тали, что в финальной версии картины 
в ленте было использовано около 350 
спецэффектов, что было абсолютным 
рекордом того времени. 

Милый мой бухгалтер
Как-то раз на одной из вечеринок к Лу-
касу подошла восторженная фанатка. 
Сияя от радости, она начала расхвали-
вать один из фильмов режиссера. Тот 
даже бровью не повел, а лишь сказал, 
что, «увы, денег эта картина так и не 
заработала». Нацеленный не только 
на творчество, но и на максимальный 
уровень заработка, Лукас получил про-
звище «Бухгалтер». Он все время пы-
тался наперед просчитать успех своих 
картин и выторговать у киностудии 
увеличенное финансирование. Перед 
тем, как подписать контракт на съемки 
«Звездных войн», Лукас, помимо гонора-
ра режиссера, хотел получить права на 
производство и распространение атри-
бутики – музыки, статуэток, игрушек, 
плакатов и прочего «стафа» по мотивам 
фильма. Тогда требование режиссера 
посчитали пустяком. Студия вообще не 
стала оспаривать его право на столь не-
значительные вещи, но время показало, 
что это было зря. Как потом оказалось, 
заключив такой контракт, режиссер обе-

спечил себя пожизненной пенсией. Сра-
зу после выхода фильма Лукас поспешил 
оформить все права на атрибутику и 
даже создал под это дело отдельную ком-
панию – Lucas Licensing, которая до сих 
пор отвечает за лицензирование и мер-
чандайзинг деятельности режиссера. 

Однажды на киностудии случился ин-
цидент. Лукас долгое время работал под 
покровительством и продюсерским уча-
стием Фрэнсиса Форда Копполы, который 
выступал в их отношениях вроде старшего 
брата или наставника. За плечами Коппо-
лы уже был «Крестный отец». Лукас тоже 
не отставал и отснял полуавтобиографич-
ную картину «Американские граффити», 
что сделало его не менее популярным. 
Друзей сравнивали, Лукас с еще не соз-
данными «Звездными войнами» явно про-
игрывал «Крестному отцу». Видимо, Лука-
са снова упрекнули в поверхностности и 
бессмысленности, когда он заявил о своих 
правах на атрибутику будущего фильма 
«Звездные войны». Тогда в порыве злости 
он выпалил: «Я на одних только игрушках 
заработаю в несколько раз больше, чем 
Фрэнсис за всю карьеру. Даже «Крестных 
отцов» не нужно будет снимать». Так оно 
и вышло. По разным оценкам, атрибутика 
по мотивам «Звездных войн» принесла их 
создателю до $20 млрд. 

// Путешествия

 ▀ овербукинг: что такое  
и как его избежать?

адина Байкинова

Во время перелета из Нью-Йорка в Ал-
маты в моем билете в графе «место» 
значилось stand by. Как мне объясни-

ли на стойке регистрации, все места в са-
молете уже были заняты. Мне оставалось 
просто стоять возле гейта и ждать, что 
кто-либо из пассажиров не явится на рейс. 
Даже то, что билеты были куплены меся-
цем ранее, никак не могло спасти ситуа-
цию. «Компании часто делают овербукинг 
на свои рейсы, так как часть пассажиров 
в последний момент отказывается от по-
лета», – пытался объяснить мне ситуацию 
сотрудник аэропорта Джона Фрэнка Кен-
неди в Нью-Йорке. «Так а мне что теперь 
делать?» – в недоумении спрашивала я, 

пока тот уже оформлял мне билеты на дру-
гой рейс той же авиакомпании. «Есть рейс 
завтра ночью. Конечно, мы вам возместим 
всю неустойку. Подойдет?» – с извиняю-
щейся улыбкой спросил меня все тот же 
сотрудник аэропорта. По его словам, овер-
букинг случается крайне редко – около 1% 
пассажиров не попадает на рейс. Таким 
образом, авиакомпании частично пере-
кладывают часть своих экономических 
рисков на пассажиров. «Капитал.kz» на-
писал о том, на что можно рассчитывать, 
если вы попали в аналогичную ситуацию.

С чего все началось
В 50-е годы в США существовала практи-
ка, когда авиакомпании продавали чуть 
большее количество билетов, чем число 
мест в салоне. Происходило это потому что 
аналитики этих же компаний подсчитали, 
что примерно 10% пассажиров рейсов от-
кладывают или вовсе не являются в аэро-
порт. В итоге получалось так, что загру-
женность становилась на порядок ниже. 
Так как ситуация повторялась из года в 
год, компании решили ввести практику 
продажи билетов на уже купленные места, 
чтобы обезопасить себя и получить допол-
нительную прибыль. Многие авиапере-
возчики легализовали практику «сверх-
бронирования» на самолетах. Некоторые 
авиакомпании продают больше билетов, 
чем вмещает самолет также и по внезап-
ной смене воздушного суда. Если перед 
вылетом в самолете была обнаружена не-
поладка или какой-либо инцидент, выпол-
нение рейса перекладывается на другое 
судно, вместительность которого может 
сильно отличаться. Если судно меньше, то 
часть пассажиров улетит другим рейсом. 
По словам Аркадия Гинеса, директора по 
развитию сервиса бронирования путеше-
ствий OneTwoTrip, помимо сбоев в работе 
летной техники и продаже двух билетов 
на одно место, есть и третья причина. 

«Авиакомпании срочно нужно отпра-
вить другого пассажира. Таким неждан-
ным гостем может оказаться владелец 
VIP-карты или, как в случае с недавним 
инцидентом с авиакомпанией United 
Airlines, сам сотрудник авиакомпании», – 
говорит он. 

Что может предложить 
авиакомпания
Первое, что нужно сделать в случае овер-
букинга, разузнать, какие привилегии в 
этом случае вам полагаются. Так, пасса-
жир, оставшийся без места, имеет право 
требовать компенсацию стоимости би-
лета, а также дополнительных расходов, 
вытекающих из этого. Сумма компен-
сации и размер возмещения остальных 
расходов, которые возникли из-за овер-

букинга у каждой страны разные. Если 
рейс попал под так называемый регламент 
ЕС 261/2004, то пассажирам положена 
компенсация в размере 600 евро. Этот 
документ распространяется на перелеты 
внутри Евросоюза, а также на рейсы ев-
ропейских перевозчиков, прибывающих 
в аэропорты Евросоюза. Если европейская 
авиалиния летит из Америки или Азии в 
Европу, то это тоже оценивается по евро-
пейскому законодательству. Такие данные 
приводит Евгений Лонский, региональ-
ный директор AirHelp в Восточной Европе. 
По его словам, компенсацию можно требо-
вать за задержку рейса от трех часов, отказ 
в посадке на самолет, задержку или отме-
ну вылета по техническим причинам, по 
вине авиакомпании. Однако есть и другая 

проблема: срок давности заявки на воз-
мещение колеблется от трех до шести лет 
в зависимости от законодательства стран, 
под которые попадает авиаперевозчик. 
Компенсации не предусмотрены в случаях 
терактов, забастовок и непогоды. 

«В случае овербукинга нужно пони-
мать, что фактическим обязательством 
авиакомпании является доставить пас-
сажира в пункт назначения ближайшим 
рейсом. При возникновении овербукинга 
авиакомпании могут повысить класс об-
служивания, например, из эконома пере-
вести в бизнес или первый класс. Также 
может быть предложен перелет другим 
рейсом или самолетом других компаний. 
При этом рейс может выполняться как че-
рез несколько часов, так и через несколько 
дней», – объясняет Роман Гилманов, руко-
водитель Compensair. 

По словам спикера, согласно законода-
тельной базе Казахстана, в случае задерж-
ки авиарейса, которая случилась по вине 
авиакомпании, пассажир имеет право 
претендовать на компенсацию. Размер 
компенсации – 3% от стоимости билета. 
Если быть точнее, то полетного участка, 
на котором произошла задержка за каж-
дый час задержки. В случае ожидания рей-
са свыше 10 часов авиакомпания гаранти-
рует пассажиру полный возврат средств по 
авиабилету.

Для любителей тех, кто привык путе-
шествовать сложными маршрутами, есть 
не очень хорошие новости. Дело в том, что 
те, кто привык сам планировать свое пу-
тешествие, как правило, покупают так на-
зываемые составные билеты. Например, 
вы летите из Алматы в Париж, а возвра-
щаетесь домой уже из Мюнхена. Именно 
здесь кроятся минусы такого вида биле-
тов. 

«Когда вы купили не единый билет 
со стыковками на сайте авиакомпании 
или агрегаторе, а купили отдельные би-
леты, самостоятельно спланировав сты-
ковки. Помните, что в случае любого 
форс-мажора авиакомпания несет ответ-
ственность только за свои билеты, другие 
билеты ее не интересуют», – предостерега-
ет Михаил Любич, основатель сайта о пу-
тешествиях 100500miles.ru.

новоСти неДеЛи

мировЫе

житЕЛи рК СМогут 
опЛаЧиВать штраФы 
В аЭропортах

В июне Казпочта запустит сервис, благо-
даря которому казахстанцы смогут оплатить 
свои долги и штрафы прямо в аэропортах. 
Об этом на заседании правительства сообщил 
председатель правления ГК «Правительство 
для граждан»  «Еще одним хорошим нововве-
дением мы считаем вопрос гашения штрафа 
при наличии запрета (на выезд в зарубежные 
страны. – Ред.). Мы знаем, что сегодня гражда-
не при прохождении регистрации узнают, что 
у них запрет на вылет. На сегодняшний день 
совместно с министерством юстиции и АО 
«Казпочта» проработан вопрос, и с июня будет 
запущен сервис, при помощи которого граж-
дане могут сразу же, онлайн, оплатить штра-
фы, которые были им выставлены. И тут же 
автоматически будет снят запрет на вылет», – 
отметил Аблайхан Оспанов. (Соб.инф.)

СагинтаЕВ поруЧиЛ 
уСКорить проЦЕСС 
ВыДаЧи паСпортоВ

Ускорить процесс выдачи паспортов пору-
чил министру информации и коммуникаций 
Даурену Абаеву и председателю правления 
НАО «Государственная корпорация «Прави-
тельство для граждан» Аблайхану Оспанову 
в ходе правительственного заседания пре-
мьер-министр Бакытжан Сагинтаев., «Мы го-
ворили о выдаче паспортов, у нас в 4 городах 
есть соответствующие предприятия, которые 
печатают эти паспорта: Астана, Алматы, Ак-
тобе, Шымкент. Но, к сожалению, даже в этих 
городах, чтобы получить паспорт, необходимо 
ждать 3 дня. За деньги сделают за день. Зна-
чит, есть возможность. Поэтому мы приняли 
решение, в этих 4 городах выдачу паспортов 
(сделать. – Ред.) в течение одного дня. В других 
городах, прикрепленных к ним, – в течение не-
дели», – сообщил премьер-министр Казахста-
на. Также Бакытжан Сагинтаев поручил уре-
гулировать вопрос, связанный с регистрацией 
при внедрении обязательного социально-ме-
дицинского страхования. «Очень важный 
вопрос, связанный с ОСМС, потребуется ре-
гистрация – подтверждение статуса граждан. 
Они снова поедут в ЦОНы. Я даю поручение 
министру и госкорпорации, чтобы ситуация, 
которая была зимой при регистрации граж-
дан, не повторилась. Мы уже знаем, как это 
делать, чтобы люди могли зарегистрироваться 
и получить свою услугу без всякого ажиотажа. 
Времени было достаточно, чтобы настроить 
свою работу», – сообщил глава правительства. 
(Соб.инф.)

«янДЕКС» запуСтиЛ 
пЛатФорМу  
ДЛя МЕДиа

В компании сообщили, что независимые 
авторы с помощью ресурса смогут зарабаты-
вать на своих материалах. Интернет-компа-
ния «Яндекс» представила платформу для 
создания контента, предназначенную для 
независимых авторов, брендов и издате-
лей. Об этом сообщил медиадиректор сер-
виса «Яндекс.Дзен» Даниил Трабун на кон-
ференции Yet Another Conference. Новая 
платформа является частью сервиса персо-
нальных рекомендаций «Дзен». Он состав-
ляет подборку новостей, постов из блогов 
и иных публикаций, которые могут быть 
вам интересны. Публикации отбираются 
на основе истории посещенных страниц 
и указанных пользователем предпочтений. 
Теперь сервис позволит также создавать 
контент.  Независимые авторы смогут зара-
батывать на своих материалах, подключив 
рекламные объявления. Кроме того, «Ян-
декс» объявил о спонсорской программе: 
лучшим авторам компания выплатит за этот 
год до 1 млн долларов. Кроме того, «Яндекс» 
запустил новый формат «Нарратив» для мо-
бильной рекламы. Он должен помочь брен-
дам и авторам создавать короткие мульти-
медийные материалы, от 1 до 10 страниц 
экранов с контентом. (рБК) 

Как в случае овербукинга 
обезопасить себя и улететь 
вовремя? 
 
Самым простым и 
практичным советом, 
который можно дать, 
чтобы максимально 
предотвратить овербукинг, 
это регистрация на рейс 
онлайн. Как правило, 
авиакомпании открывают 
регистрацию за 24 часа до 
вылета.  
 
Если вы все же решили 
регистрироваться на рейс 
в аэропорту, у стойки 
авиакомпании, будьте 
на месте заранее. Как 
показывает практика, 
неторопливые пассажиры 
чаще других оказываются в 
неприятной ситуации. 
 
Закладывайте больше 
времени между стыковками 
или вовсе не планируйте 
ежедневные составные 
перелеты. Лучше иметь 
между ними, по крайней 
мере, один-два дня в запасе, 
чтобы в случае чего у вас 
было самое важное – время.  
 
Покупайте все билеты в 
одной связке. Не стройте 
сложные маршруты 
самостоятельно, так как 
в этом случае вы точно 
долетите до места. 
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ДЛя ЛюДЕй и птиЦ

Свежайшая версия суперкроссовера 
Bentley Bentayga подготовлена ателье Mulliner 
для соколиной охоты в пустыне. Арабские 
шейхи любят Bentley, но не менее они ценят 
и соколиную охоту. В Mulliner решили совме-
стить два в одном – вот так и появилось на свет 
специсполнение машины, названное Falconry. 
Теперь в багажном отсеке расположены 
ящик с охотничьим снаряжением, ящик для 
GPS-блока слежения за птицами, биноклей 
и выполненных вручную клобуков для птиц 
и перчаток для охоты, трех металлических 
термосов со стаканами, одеяла и влажные 
салфетки. Два насеста для птиц хранятся в 
специальном футляре в кармане на боковой 
стенке багажнике; еще один съемный насест 
для транспортировки и привязки устанавли-
вается на центральном подлокотнике в сало-
не. Интерьер машины отделан красным дере-
вом. Главной особенностью его оформления 
является мозаичное панно с изображением 
сокола балобана. Оно собирается вручную из 
430 фрагментов шпона каштана, эвкалипта, 
остролиста, клена, оливы и волнистого пла-
тана, причем на одну только работу по сборке 
уходит девять дней. Цена Bentayga Falconry by 
Mulliner, согласно публикации в Daily Mail, на 
$97 тыс. выше стандартной цены вседорожни-
ка, которая составляет $230 тыс.

Моторы на ЛюБой 
ВКуС

Новый Jeep Wrangler получит сразу 8 раз-
личных исполнений двигателей, которых у 
него будет четыре на выбор. Информацию об 
этом опубликовал портал Jalopnik, с которым в 
свою очередь поделился анонимный источник 
на сборочном заводе FCA. Достоверность по-
лученных данных косвенно подтверждается 
тем фактом, что в концерне не стали их опро-
вергать, а попросту отказались от коммента-
риев. Итак, 2018 Jeep Wrangler получил четы-
ре двигателя, каждый в двух версиях – уже 
известный 3,6-литровый бензиновый агрегат 
V6 Pentastar, 2,0-литровая бензочетверка с 
турбонаддувом, 3,0-литровый дизельный V6 
и 2,2-литровый дизель начального уровня. 
Выходные данные моторов источник не сооб-
щил, равно как и сортамент коробок передач. 
Известно лишь, что опционально будет пред-
лагаться новый восьмиступенчатый «авто-
мат». Уже не секрет, что новый Wrangler полу-
чил эволюционный дизайн с переработанной 
фронтальной частью (предположительный 
облик новинки приведен на скетчах), а зна-
чительная часть кузовных панелей сделана из 
алюминия – чтобы сэкономить массу и повы-
сить эффективность использования топлива. 

ДЛя жизни ЭгоиСта

Немцам предложили альтернативу микро-
литражке Smart – столь же маленький, но 
электрический ситикар e.GO Life. Со своими 
габаритами – 3348 х 1799 х 1567 мм при длине 
колесной базы в 2200 мм «Эголайф» уклады-
вается аккурат между совсем уж крошечным 
Smart Fortwo и вполне промысловых размеров 
Smart Forfour. Но рассчитан тоже на четверых 
(2+2) и стоить будет на 6-7 тыс. евро дешевле 
«Смартов» – от 15 900 евро. Автомобильчик 
массой немногим более 800 кг покоится на 
17-дюймовых колесах и приводится в движе-
ние не особо мощным 20-сильным электро-
мотором, который в пиковой нагрузке может 
быть форсирован до 30 «лошадок» и 110 Нм. 
Рабочий диапазон скоростей колеблется в 
пределах 50-55 км/ч (с набором за 5,7 и 5,9 сек. 
соответственно), при максимальных 104 км/ч. 
За питание отвечает литиево-ионная батарея 
в двух вариантах емкости: 14,4 и 19,2 кВт/ч. В 
первом случае запас хода заявлен в 130 км, во 
втором – 170. Зарядка аккумулятора длится 
от 5,5 до 7,5 часа. Оснастку e.GO Life, с учетом 
его скромных габаритов, следует признать бо-
гатой. Тут будут ABS с системой экстренного 
торможения и ESP, 4 подушки безопасности 
(фронтальные и боковые), баранка с подру-
левыми лепестками, обогреватель, кондици-
онер, медиацентр и светодиодные фары на 
заказ. Предусмотрены подогревы лобового и 
заднего стекол. Объем багажника – 300 литров 
(1120 л со сложенными задними сиденьями). В 
общем, что по параметрам, что по цене, полу-
чается вполне привлекательный для среднего 
европейца автомобиль, который метит на роль 
второго-третьего в семье. А с учетом государ-
ственного стимулирования продаж таких 
машин в ФРГ (возврат 4000 евро при покупке) 
– интерес немецких клиентов практически 
гарантирован. Если, конечно, не вскроются 
какие-либо серьезные технические просчеты 
в ходе самой эксплуатации. Серийное произ-
водство «Эголайфа» фирма-разработчик e.Go 
Mobile AG из Аахена наметила на второй квар-
тал 2018 года, продажи первой партии из 1000 
экземпляров стартуют тогда же. Пока e.GO Life 
будет доступен только для немцев, которые 
уже сейчас могут внести депозит на его приоб-
ретение в размере 1000 евро.

новоСти неДеЛи

мировЫе

 ▀ под знаком пропеллера

оксана Черноножкина

пока Антонио Бандерас готовится в 
очередной раз оставить свой след 
в истории – испанцу предложили 

сыграть в кино Ферруччо Ламборгини, а 
голландцы пытаются запатентовать био-
разлагаемый автомобиль из льняного во-
локна, казахстанский импортер марки 
BMW не устает радовать поклонников ав-
томобилей с пропеллером на капоте.

Снизили цены. Увеличили количество 
модификаций. Привезли мотоциклы. А 
летом… Это лето для поклонников бавар-
ской марки будет поистине жарким. Их 
ожидает целый парад новинок: обновлен-
ное купе 2-серии, пятидверка 1-серии, но-
вые версии седана и универсала 3-серии и 
эксклюзивная спецверсия M4 CS. 

Первой на нашем рынке, скорее все-
го, появится «копейка». Модель получила 
два новых цвета кузова — Sunset Orange 
и Seaside Blue, 5 новых вариантов лег-
косплавных дисков на 17 и 18 дюймов, 
полностью новую приборную панель, 
эксклюзивные материалы обивки сало-
на, систему iDrive последнего поколения 
и широкую линейку двигателей мощно-
стью от 109 до 340 л.с. Опционально для 
модели будут доступны навигационная 
система Professional с 8,8-дюймовым сен-
сорным экраном, голосовым управлением 
и iDrive Controller с сенсорным интерфей-
сом, а также интеллектуальная система 
полного привода. Новый BMW 1-серии 
будет доступен в таких спецверсиях, как 
Sport Line Shadow, M Sport Shadow и BMW 
M140i Edition Shadow с черной решеткой 
радиатора, черным контуром передней 
LED-оптики и затемненными задними фа-
рами. И все это, увы, лишь в пятидверном 
варианте (трехдверка на наш рынок не по-
ставляется).

Примерно в это же время стоит ожи-
дать и купе 2-серии (кабриолеты к нам 
опять же не везут). У модели примерно те 
же обновления, что и у «копейки», плюс BI-
LED оптика спереди, светодиодные фары 
сзади и цвет кузова Mediterranean Blue. 
Мощность предлагаемых моторов идет в 
диапазоне от 136 до 340 л.с.

В свою очередь самая популярная мо-
дель бренда – «трешка» – будет иметь наи-
большее количество модификаций: авто-
мобиль будет доступен на рынке с июля 
в версиях Sport Line Shadow, Luxury Line 
Purity и M Sport Shadow с кузовами седан 
и универсал. И это не считая имеющихся 
линий и широкой гаммы моторов.

Версию Sport Line Shadow отличают 
черные вставки в передних и задних фа-
рах, черный контур решетки радиатора 

и нижних воздухозаборников, выполнен-
ные в черном хроме выхлопные патруб-
ки, 18-дюймовые легкосплавные диски с 
двойными спицами в эксклюзивном цвете 
Jet Black и внутренняя отделка в новом ва-
рианте Dark Aluminum Carbon с акцентны-
ми полосами в Pearl Gloss Chrome. В свою 
очередь Luxury Line Purity – это особые 
вставки из алюминиевого сплава, обрам-
ляющие боковые стекла автомобиля, воз-
духозаборники и решетку радиатора, экс-
клюзивные 19-дюймовые диски, кожаная 
отделка салона в новом цвете Cognac со 
вставками из высококачественной древе-
сины Fineline Light с акцентными полоса-
ми Pearl Gloss Chrome, новая высококаче-
ственная приборная панель и спортивное 
рулевое колесо. Ну а M Sport Shadow по-
лучила спортивную подвеску, Driving 

Experience Control, включая режим SPORT 
+, аэродинамический пакет, обшивку 
крыши в антраците и дверные пороги М. 
Передние фары версии, а также контуры 
решетки радиатора и противотуманных 
фар выполнены в черном цвете. Задние 
фары и нижние воздухозаборники – с тем-
ными вставками, выхлопные патрубки – в 
черном хроме.  В салоне спортивные сиде-
нья из черной кожи с синим контрастным 
швом, внутренние декоративные наклад-
ки из Dark Aluminum Carbon с акцентными 
полосами в Chrome Pearl Gloss, улучшен-
ный дисплей и приборная панель с кон-
трастной строчкой. 

Ну и самое вкусное – на десерт: BMW 
M4 CS будет доступен по предзаказу с авгу-
ста. Это автомобиль, вызывающий целый 
фейерверк эмоций. Разработали его для 
гоночной трассы – финальные испытания 
модели проводились на легендарной «Се-
верной петле» Нюрбургринга. Однако и в 

повседневной эксплуатации он будет ком-
фортен. А выпускать его будут всего два 
года и при этом ограниченным тиражом 
– по плану с конвейера должно сойти всего 
2500 таких автомобилей. Так что желаю-
щим обладать столь эксклюзивным BMW 
придется поторопиться. И ведь есть ради 
чего. От прочих «эмок» 4-серии CS отли-
чают новый сплиттер, капот с воздухово-
дами, диффузор, новый задний спойлер-
выступ для увеличения прижимной силы 
и крыша в некрашеном карбоне. Перед-
ний сплиттер разработан специально для 
BMW M4 CS. Он заточен под увеличение 
прижимной силы на переднюю ось, но в 
отличие от M4 GTS не предполагает регу-
лировки. Задний диффузор и OLED-фары 
перекочевали с BMW M4 GTS. Эти иннова-
ционные диоды используют экстремаль-

но тонкие полупроводниковые слои, сде-
ланные из органических материалов для 
генерации яркого и однородного света, 
исходящего со всей поверхности. Венча-
ют картину легкосплавные диски специ-
ального дизайна DTM в цвете Orbit Grey 
с разно-широкими шинами Michelin Cup 
(265/35 R19 спереди и 285/30 R20 сзади). 

В салоне – легкие спортивные кресла 
с подсвечивающимся логотипом М4 на 
спинках, руль с декоративной строчкой М 
в красном и синем цвете и перфорирован-
ной серой полоской на «12 часах» для бы-
строго определения положения руля (го-
ночные амбиции – наше все!) и отделка 
дверей из возобновляемых необработан-
ных материалов с карбоновыми поверх-
ностями. Карбон здесь, кстати, везде – по-
мимо крыши и отделки дверей он щедро 
использовался в обвесе – из него сделаны 
сплиттер, задний спойлер, капот, диффу-
зор, что позволило снизить вес машины 

до 1580 кг,  равно как и в карданном валу, 
что в комбинации делает ниже центр тя-
жести и дает лучшую проворность для 
машины.

Под капотом 6-цилиндровый рядный 
двигатель M TwinPower Turbo мощностью 
460 л.с. (крутящий момент 600 Нм), рабо-
тающий в паре с 7-ступенчатой трансмис-
сией M dual-clutch (DCT). Это 3,9 секунды 
до первой «сотни», 8.4 л/100 км в комбини-
рованном цикле, максимальная скорость 
в базовой комплектации – 280 км/ч, вы-
бросы CO2 в комбинированном цикле – 
197 г/км.

Приятный бонус – аудиосистема HiFi 
Professional, разработанная специально 
для этой модели, и два эксклюзивных цве-
та экстерьера: San Marino Blue metallic и 
Lime Rock Grey metallic.

 ▀ Четвертый из ларца
пока в Nissan приравнивали вол-

нение футбольных болельщиков 
во время главных матчей Лиги 

чемпионов УЕФА к заездам на скорости 
250 км/ч по знаменитому гоночному 
треку Спа-Франкоршам (Бельгия) на 
легендарном суперкаре Nissan GT-R, а в 
BMW решались стоит ли рассекречивать 
информацию о возрождении 8-серии, в 
Усть-Каменогорске встала на конвейер 

обновленная версия представительско-
го седана KIA Quoris. Это уже четвертая 
модель корейского бренда за нынешнюю 
весну, получившая «прописку» в Казах-
стане.

Флагман корейской марки появился в 
Казахстане в 2013 году и сразу же застол-
бил за собой место в первой тройке наи-
более востребованных седанов преми-
ум-класса. И небезосновательно. Ладные 

пропорции, роскошный интерьер, мощ-
ный мотор…

Модель стала выглядеть еще эффек-
тнее – автомобиль получил новую ре-
шетку радиатора, стильные фары, выпол-
ненные в корпоративном стиле марки, в 
корпусах зеркал заднего вида появились 
повторители указателей поворота ново-
го дизайна. В затянутом кожей салоне 
тщательно проработана каждая деталь. 

К примеру, информация с бортового ком-
пьютера проецируется на лобовое стек-
ло на уровне глаз водителя, чтобы тот 
не отвлекался от управления. При этом 
яркость изображения варьируется в за-
висимости от освещения в тот или иной 
момент. Дизайн приборной панели со-
вмещает футуристические графические 
элементы с традиционным оформлением 
приборов управления в спортивном сти-
ле. Аудиосистема Lexicon поддерживает 
форматы Radio+DVDC+MP3+USB+AUX 
и включает в себя 17 динамиков. Все си-
денья имеют подогрев и вентиляцию. 
Ветровое и боковые стекла идут с UV-
фильтром. Трехзонный климат-контроль 
включает систему ионизации и антизапо-
тевания лобового стекла. Круиз-контроль 
способен держать заданную дистанцию 
до впереди идущего автомобиля. Для 
пассажиров заднего ряда предусмотрена 
мультимедийная развлекательная си-
стема. Приятные бонусы комплектации 
Premium+ (именно в ней автомобиль бу-
дет представлен на нашем рынке) – пано-
рамная крыша и функция «Эскорт».

Из электронных помощников, облег-
чающих жизнь водителя, стоит выде-
лить систему адаптивного освещения 
(AFLS), камеру кругового обзора, кото-
рая сканирует пространство на 360º, и 
систему мониторинга объектов в слепой 
зоне.

Под капотом модели новый 3,8-литро-
вый двигатель GDI, выдающий 334 л.с. С 
ним до первой «сотни» автомобиль ускоря-
ется за 6,8 секунды. А чтобы передвижение 
из пункта А в пункт Б было максимально 
комфортным, в своем премиум-седане ко-
рейцы усовершенствовали и пневматиче-
скую подвеску.
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